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Projeção de 
faturamento de 
R$ 174 bi no PIM 

ZFM

Espetáculo musical inédito no Palácio Rio Negro

Sancionada Lei para 
estabelecer revisão 
anual da tabela do SUS 

Gratuidade para 
renovação de CNH para 
idosos acima de 70 anos 

A INFORMAÇÃO NA PALMA DA SUA MÃOA INFORMAÇÃO NA PALMA DA SUA MÃO
emtempo.com.br

Economia 7

Um marco temporal relevante para a história da Zona Franca de Manaus (ZFM) e a 
economia nos estados da Amazônia Ocidental e Amapá. Conquistas como a aprovação 
da reforma tributária, com manutenção de vantagens fiscais do modelo. 

Primeira edição do ‘Manaus Mais 
Cidadã’ será neste sábado (20) 

Incentivo financeiro para 
estudantes fazerem Enem 

FUTEBOL 

Pódio 15

Fla e Audax fazem 
abertura do Carioca na 
Arena da Amazônia 
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A diretoria do Banco 
Interamericano de 
D e s e n v o l v i m e n t o 
(BID) aprovou, nes-

ta terça-feira (16), o pedi-
do de operação de crédito 
do Governo do Amazonas, 
no valor de US$ 70 milhões 
para o Programa de Sane-
amento Integrado (Prosai) 
de Parintins. O valor será 
investido para melhorar as 
condições socioambientais e 
de infraestrutura urbana do 
município, a 396 quilômetros 
de Manaus.  

Executado pela Unidade 
Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE) do Governo do 
Amazonas, o Prosai Parintins 
vai urbanizar uma área de 
risco de alagação na região 
conhecida como Lagoa da 
Francesa. O objetivo das in-
tervenções é solucionar os 
problemas ambientais, ur-
banísticos e sociais do lo-
cal e redondezas. As obras 
previstas são de drenagem, 
cobertura de água e de esgo-
to sanitário, mobilidade ur-
bana, construção de unida-
des habitacionais e parques 
urbanos, entre outros equi-
pamentos públicos, além de 
recuperação da cobertura 
vegetal de áreas degradas. 

O programa apoiará, ain-
da, a melhoria da qualidade 
e quantidade dos serviços 

turísticos, o fortalecimento 
das entidades do Município 
responsáveis pela operação 
e manutenção dos servi-
ços de infraestrutura, bem 
como a inclusão de gênero 
e diversidade, de maneira 
transversal. 

De acordo com o secretário 
da UGPE, Marcellus Campê-
lo, a aprovação do Prosai 
Parintins pelo diretório exe-

cutivo do BID em Washington 
representa um marco deci-
sivo para a preparação do 
programa. “Teremos outras 
etapas a seguir até a assina-
tura do contrato. Mas a apro-
vação pela diretoria do BID 
garante que os projetos que 
preparamos atendem todas 
as exigências para receber 
o financiamento externo”, 
observa.  

Com o Prosai Parintins, 
prossegue Campêlo, o Go-
verno do Amazonas vai apor-
tar o maior investimento da 
história do interior do Estado 
em Parintins. Serão U$ 87,5 
milhões, dos quais U$ 70 
milhões financiados pelo BID 
e U$ 17,5 milhões de contra-
partida estadual. 

O líder da Divisão de Água e 
Saneamento do BID no Brasil 

e Coordenador dos Países do 
Cone Sul, Gustavo Méndez, 
ressaltou a boa receptivi-
dade da diretoria do banco 
com o projeto apresentado. 

“O Prosai foi muito bem 
acolhido pela diretoria do 
BID, por sua multissetoriali-
dade, pelos impactos espe-
rados na melhora da saúde, 
das condições ambientais 
e resiliência climática, do 

Diretoria do BID aprova operação de crédito para o Prosai no município de Parintins

Operação de crédito para Prosai 
Parintins é aprovado pelo BID

acesso econômico da popu-
lação beneficiaria e, princi-
palmente, por estar dentro 
da Amazônia e se enquadrar 
dentro do programa Ama-
zônia para Sempre, do BID. 
Agora, estamos cumprindo 
as formalidades e vamos 
começar a identificar em 
conjunto as ações prioritá-
rias para continuar os tra-
balhos”, disse o executivo. 

Próximos passos 
Com o aval do órgão fi-

nanciador, o Estado do 
Amazonas dará sequência 
aos trâmites formais para 
assinatura do contrato de 
empréstimo junto à União, 
que será garantidora da 
operação de crédito inter-
nacional. 

Conforme o subcoorde-
nador de Planejamento da 
UGPE, Leonardo Barbosa, 
a consolidação da opera-
ção de crédito segue, agora, 
para a autorização do Go-
verno Federal e do Senado 
da República. No momento, 
afirma, o pleito do Estado 
encontra-se sob análise 
do Pedido de Verificação 
de Limites (PVL) e Con-
dições junto à Secretaria 
do Tesouro Nacional (STN), 
processo em que o Estado 
apresenta a comprovação 
da sua capacidade de en-
dividamento. 

“Na sequência, a Procura-
doria Geral da Fazenda Na-
cional (PGFN), submeterá o 
pedido ao Senado Federal. 
Por fim, a PGFN prepara o 
processo para assinatura 
dos contratos de emprésti-
mo, de Garantia e de Contra 
Garantia”, detalhou.

Empréstimo de  
U$ 70 milhões será 
para obras e ações 
de saneamento 
básico, habitação e 
mobilidade urbana 

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Impedimento legal 
Circulam nos bastidores, a 

possibilidade de o atual vice-
-prefeito de Manaus, Marcos 
Rotta, lançar-se como candi-
dato à Prefeitura de Iranduba. 
Mas de acordo com a juris-
prudência do Supremo Tribunal 
Federal (STF), especificamente 
com base no artigo 14, pará-
grafo 5º, da Constituição Fe-
deral, há restrições quanto à 
perpetuação no cargo. Nesse 
contexto, Marcos Rotta, que já 
exerceu dois mandatos como 
vice-prefeito de Manaus, po-
deria enfrentar impedimentos 
legais ao concorrer ao cargo de 
prefeito em Iranduba.

Posse de Pauderney
A posse de Pauderney Avelino 

(União Brasil) como deputado 
federal terá data definida pela 
Câmara dos Deputados, que 
está em recesso e retorna no 
próximo dia 2. Até lá, Pauder-
ney deve aguardar para assumir 
a cadeira deixada por Fausto 
Júnior (UB).

Conforme o TRE-AM, a Câ-
mara dará a posse, pois a diplo-
mação já ocorreu na época da 
eleição. “O candidato foi eleito 
suplente e, na perda do manda-
to do titular eleito para o cargo, 
o suplente do partido, coligação 
ou federação partidária, já está 
habilitado pela Justiça Eleito-
ral”, informou o TRE-AM.

E o Fausto?
Fausto, por sua vez, teve a 

nomeação publicada no Diário 
Oficial do Amazonas do último 
dia 28 com a previsão para 
ocorrer a posse como secretário 
no último dia 13.

A ida para assumir a cadeira 
de Fausto, em Brasília, sela a 
paz entre o governador Wilson 
Lima (UB) e Pauderney, que 
foi exonerado por Wilson da 
Secretaria de Desenvolvimento, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti), onde ficou por apenas 
quatro meses. 

Pré-candidato pelo PDT
O médico indígena Israel 

Tuyuka confirmou, nesta segun-
da (15), ter sido escolhido pelo 
Partido Democrático Trabalhis-
ta do Amazonas (PDT-AM) para 
ser pré-candidato a Prefeito de 
Manaus no pleito de 2024. 

De acordo com Tuyuka, quan-
do decidiu se filiar ao PDT, não 
havia pretensão em ser can-
didato a prefeito de Manaus. 
“Acredito que os membros da 
executiva estadual e municipal 
e filiados do PDT, após avalia-
rem meu perfil, decidiram que 
eu poderia ser o pré-candidato. 
Quando me propuseram, não 
fugi da responsabilidade de 
encarar esse desafio”, declarou.

BR-319
A discussão sobre o destino 

da BR-319 chegou a Porto Velho 
(RO) nesta terça-feira (16). Inte-
grantes do grupo de trabalho 
do Ministério dos Transportes 
apresentam à sociedade local 
os principais pontos da propos-
ta estudada para pavimentar a 
rodovia, única ligação rodoviária 
de Manaus (AM) e Porto Ve-
lho com o resto do país. “Aliar 
infraestrutura de qualidade e 
sustentável a ganhos sociais, 
econômicos e logísticos. Essa 
premissa norteia o grupo de 
trabalho que debate soluções 
e alternativas para a recupe-
ração da BR-319”, esclareceu o 
secretário-executivo do Minis-
tério dos Transportes, George 
Santoro.

Prevenção de ambliopia
De autoria do deputado 

estadual George Lins (União 
Brasil), a lei 6.748 cria medi-
das de incentivo à prevenção 
da ambliopia nas escolas de 
ensino fundamental públicas 
do estado do Amazonas. A lei 
foi publicada no Diário Oficial 
deste dia 10.

Conforme a legislação, as 

medidas de incentivo à preven-
ção da ambliopia consistirão na 
realização de testes de acuida-
de visual, motilidade ocular e 
fundoscopia. A realização des-
ses testes será conduzida por 
médicos oftalmologistas vin-
culados à Secretaria de Saúde 
do Amazonas (SES-AM).

Aptos à reeleição
Apenas 29 dos 62 prefeitos 

do Amazonas podem concorrer 
à reeleição este ano. Outros 
33 estão impedidos pela le-
gislação porque já estão em 
segundo mandato consecutivo. 
Os partidos Podemos e Repu-
blicanos são os partidos com 
maioria de prefeitos aptos à 
reeleição. 

O Podemos possui atual-
mente seis prefeituras e o 
Republicanos, cinco. O Parti-
do Social Democrático (PSD) e 
Partido Progressistas (PP) têm 
três prefeitos cada. O Partido 
Liberal (PL), Avante e o Parti-
do Trabalhista Brasileiro (PTB) 
contam, cada um, com apenas 
um prefeito.

Autorizados para condenar
Por unanimidade, o Plenário 

do STF reafirmou entendimen-
to de que Tribunais de Contas 
podem impor condenação ad-
ministrativa a governadores e 
prefeitos quando identificada 
sua responsabilidade pessoal 
em irregularidades no cumpri-
mento de convênios de repasse 
de verbas entre estados e mu-
nicípios.

De acordo com a decisão, o 
ato não precisa ser julgado ou 
aprovado posteriormente pelo 
Legislativo. O tema foi julgado 
no Recurso Extraordinário com 
Agravo (ARE) 1436197. 

De volta ao posto
Com a volta do governador 

Wilson Lima (União Brasil) da 
China, o deputado Roberto Ci-
dade (União Brasil)volta à presi-
dência da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), onde fez 
um balanço da sua passagem 
pela chefia do Executivo Esta-
dual.

Enquanto governador interi-
no, entre os dias 8 e 12 de janeiro, 
Cidade sancionou 27 leis. “A fun-

ção de governador em exercício 
permitiu que eu sancionasse leis 
que foram debatidas na Casa do 
Povo e que, a partir de agora, po-
dem começar a serem colocadas 
em prática”, disse.

Dirceu critica Gleisi
Um dos fundadores do PT, 

José Dirceu, cobrou a reorga-
nização do partido e apoio ao 
governo Lula para fazer frente à 
direita. Dirceu ainda fez críticas 
veladas à postura da presidente 
do PT, a deputada federal Gleisi 
Hoffmann como que diante de 
decisões tomadas por Fernando 
Haddad à frente do Ministério da 
Fazenda. “Discutir, debater den-
tro da bancada, dentro do minis-
tério, dentro do partido e com o 
governo, tudo bem. Mas quando 
o governo apresenta uma po-
lítica, nosso papel é apoiar. No 
caso do Haddad, é quase uma 
covardia nós não darmos apoio 
total a ele”, discorreu em Dirceu.

Trauma da indústria
A seca dos rios da Amazônia 

em 2023, maior da história em 
mais de 120 anos, virou trauma 

da indústria da Zona Franca de 
Manaus. Para se ter ideia do 
quanto a vazante 2023 marcou, 
nos planejamentos das empre-
sas, a hipótese de uma nova seca 
severa é considerada para 2024. 
A descida dos rios no ano pas-
sado parou linhas de produção 
como, por exemplo, a da gigante 
Samsung. Provocou também a 
queda no faturamento do Polo 
Industrial de Manaus nos úl-
timos meses de 2023. Conse-
quentemente, provocou queda 
de arrecadação pública e, con-
sequentemente, todos os ama-
zonenses sentiram o problema.

Cotão da bancada
Em 2023, os deputados da ban-

cada amazonense fizeram uso de 
R$ 3,6 milhões do Cotão. Átila 
Lins (PSD) foi que mais utilizou a 
verba disponível: R$ 574.598,00. 
Com exceção dos deputados 
Amom Mandel (Cidadania) e 
Capitão Alberto Neto (PL), os 
demais parlamentares também 
passaram da casa do meio milhão  
da verba.

O Cotão, utilizado para custe-
ar as despesas dos parlamen-
tares, é diferente para cada 
estado. Isso porque leva em 
consideração o preço das pas-
sagens aéreas de Brasília até a 
capital do estado. No Amazo-
nas, o valor atualizado é de R$ 
49.363,92, por mês, totalizando 
em R$ 592.367,04 por ano, para  
cada parlamentar.

Alfredo tenta se desvincular
O ex-ministro dos Transpor-

tes nos governos do PT, Alfredo 
Nascimento (PL), afirmou que 
aliança com partidos de esquer-
da não “leva a nada”. Alfredo 
disse que se soubesse que teria 
os impedimentos durante as três 
vezes que comandou a pasta 
dos transportes, entre eles, o 
de poder recuperar a BR-319, 
“jamais teria saído de Manaus 
e teria sido ministro dos Trans-
portes”. A fala ocorre após Al-
fredo ser acusado por Menezes 
de ser “esquerdista enrustido” e 
de ter o aliado, Valdemar da Costa 
Neto, presidente do PL, de voltar  
a “fazer o L”. 

Sinésio propõe consenso
O presidente do PT-AM, o 

deputado Sinésio Campos falou 
sobre o processo eleitoral para 
o pleito deste ano da legenda 
que, hoje, compõe a Federação 
Brasil da Esperança junto com 
PCdoB e PV. Sinésio minimizou 
as questões dos rachas internos 
na legenda e disse ainda que a 
escolha por um nome para a 
disputa majoritária, precisa de 
consenso. “Nessa eleição, o PT 
tem por obrigação, unificar uma 
candidatura que faça parte da 
federação. É natural que o PT, 
PcdoB e PV tenham candidatos, 
o que exige um debate mais 
amplo”, frisou Sinésio.

Tensão Bolsonaro x dono do PL pode 
implodir chapa Alberto Neto-Menezes

A chapa Alberto Neto-Menezes para disputar a Prefeitura de Manaus pode morrer antes mesmo de se concretizar. Isso 
porque a cúpula do PL entrou em choque depois que o presidente do partido, Valdemar Costa Neto, fez rasgados elogios ao 
presidente Lula da Silva (PT). Jair Bolsonaro, a maior expressão política da legenda, não gostou nada dessa atitude, e a tensão 
se instalou na relação entre eles. 

A chapa do deputado federal com o militar da reserva, portanto, pode sofrer consequência imediata, avalia o meio político-
-eleitoral. Sob as bênçãos de Bolsonaro, os adversários dentro do PL resolveram se unir. A chapa, dessa forma, foi vista como 
uma tentativa de juntar a direita e conquistar a prefeitura da capital.

Inesperadamente, Costa Neto saiu-se com essa atitude, que deixou Bolsonaro muito enciumado. A ponto de ele, nesta se-
gunda (15), dizer que o PL está em vias de implosão. O dono do PL disse que Lula é muito diferente de Bolsonaro, “é do povo”, 
um político “extremamente popular”. 

Ao menino Levi Rodrigues, de 4 anos, que surpreendeu os pais ao pedir 
uma festa de aniversário com o tema da Ronda Ostensiva Cândido Ma-
riano (Rocam). A comemoração ocorreu no último sábado (13), no bairro 
Coroado, Zona Leste de Manaus. Levi, que estava com roupa da Rocam 
confeccionada pelos pais, recebeu como convidados policiais da Rocam 
que atuam na área. Os PMs posaram para fotos e vídeos com o menino 
e os convidados. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao menor índice de finalistas do ensino médio matriculados na rede 
pública do Amazonas que participaram do Enem 2023. De acordo com 
o levantamento apresentado ontem (16) pelo Ministério da Educação 
e Inep, dos 54.228 estudantes matriculados no último ano do ensino 
médio em escolas públicas do Amazonas, somente 21.703 (40%) reali-
zaram as provas do ano passado. As provas do Enem qualificam para o 
ingresso em universidades públicas e privadas.

Manaus, quarta-feira 17 de janeiro de 2024
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O cérebro da esquerda se 
preocupa com a direita

Editorial

É possível, e até provável, que o grupo político que 
dominou a cena nacional entre 2018 e 2022, que 
conglomerava antilulas, direitistas e bolsonaristas, 
se esfacele ante o poder político e financeiro do 
atual Governo Federal, que vem implementando 
como um rolo compressor o tal presidencialismo de 
coalizão. Bolsonaro perdeu a eleição, está inelegível 
e pode acabar preso. Lula conquistou o centrão com 
cargos e emendas. Boulos segue firme na liderança 
pela prefeitura mais importante do País. Mesmo 
assim, o cérebro do PT, José Dirceu, afirma que a 
direita está ganhando a guerra política no Brasil.

“Se nós analisarmos a situação da direita, não é 
só parlamentar e eleitoral, também diretório, ter-
ritórios e militância, PP, PR, PL, PSD, União Brasil, 
eles estão ficando fortes (…) Hoje, o Brasil está 
muito politizado, e em disputa político-cultural. E 
a direita está ganhando.”

Dirceu foi um dos 15 presos políticos trocados 
pelo embaixador dos Estados Unidos em 1969 e um 
os presos da Operação Lava Jato. Não fosse pela 
Lava Jato, seria Dirceu, e não Dilma, o sucessor de 
Lula em 2010 e a história seria bem outra. Dirceu 
é o mentor intelectual do PT e, quando ele fala, é 
uma atitude inteligente prestar atenção.

Então, na opinião de Dirceu, mesmo com o esfa-
celamento da direita bolsonarista no País, a direta 
está vencendo a guerra político-cultural, o que 
significa que está conquistando corações e mentes 
dos brasileiros.

As eleições desse ano são um bom teste para 
a teoria de Dirceu. Caso consiga se unir em torno 
de um nome competitivo e neutralizar Boulos em 
São Paulo, a direita terá vencido e seguirá muito 
forte para 2026.

Manaus, quarta-feira 17 de janeiro de 2024Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O problema foi o cadastro ou o corte de recursos?!”

Viagens custam mais do que prevenção a desastres

Proporção
O montante que o governo Lula 

3 investiu em ações que protege-
riam contra o impacto das chuvas 
representa 60% dos gastos com 
viagens.

Dissecando
Na farra das viagens, o pagador de 

impostos arcou com R$1,03 bilhão 
só com diárias. Outros R$691 mi-
lhões foram gastos com passagens.

Gastam sem dó
Engrossam o caldo da gastança 

viagens esbanjadoras como a de 
Lula e Janja a Nova Iorque (se-
tembro). Foram R$7,3 milhões por 
cinco dias.

Emagreceu
Para 2024, o orçamento é ainda 

menos generoso do que o gasto em 
2023. A previsão é de que a despesa 
fique em R$669,9 milhões.

Embaixada estimula consumo 
em Lisboa; cuidado

Após a brutal taxação de compras 
no exterior, lesando cidadãos de 
baixa renda, o governo Lula (PT) 
vai à caça da classe média, que o 
presidente já admitiu odiar. Agora, 
“estimula” o consumo de quem 
viaja ao exterior, certamente para 
tomar mais algum. Em Lisboa, a 
embaixada do Brasil apoia pro-
moção exclusiva na megaloja El 
Corte Inglés, templo do consumo 
de brasileiros: para cada 700 eu-
ros (R$3.736) em compras (com 
cartão), o abestado ganha cesta 
de produtos no valor de 100 euros.

Eles querem o IOF
Fazendo brasileiros consumirem 

mais em Portugal, a embaixada 
ajuda a tirar deles 4,38% de IOF, 
taxa sobre cada compra com cartão 
de crédito.

Só cartão de débito
A única “arma” do turista é car-

tão de débito, com 1,1% de IOF, 
em contas facilmente abertas em 
bancos digitais como Avenue, C6, 
Nomad etc.

Ninguém é bobo
Brasileiros fazem piada da esper-

teza: estão embutidos na compra 
de 700 euros os produtos da cesta 
que a embaixada oferece aos de-
savisados.

Te cuida, Solimões
A afirmação oligofrênica de Anie-

le Franco, atribuindo as chuvas no 
Rio a “racismo ambiental”, levou o 
palestrante Horacio Hudson a per-
guntar no X: o que a ministra fará 
quando descobrir “que o rio Negro 
não se mistura ao rio Solimões”? 
Mole, ela acusará o rio por racismo 
hídrico.

Estelionato Air
Cliente “elite black” (epa!) do voo 

3265 da Latam pagou mais por 
assento na primeira fila, mas foi 
engabelado. Perdeu o dinheiro e a 
paciência ao ouvir da funcionária: 
“se o senhor quiser embarcar, será 
na fileira 10”.

Explica aí, ministro
“Casa de ferreiro, espeto de 

pau”, indignou-se Rosângela Moro 
(União-SP) após a revelação de que 
o sobrinho de Fernando Haddad 
(Fazenda) chefia empresa que mo-
vimenta bilhões sem pagar imposto 
no Brasil.

Debutante
Silvio Costa Filho (Portos e Aero-

portos) finalmente conseguiu ser 
recebido em despacho privado por 
Lula. Foram 124 dias em banho-
-maria até o presidente encontrar 
tempo e disposição para receber o 
auxiliar.

Davos x Brasília
Lula escalou Celso Amorim para 

ir a Davos no fórum econômico, 
apesar de o aspone nada enten-
der do tema. Chanceler de enfeite, 
Mauro Vieira passou a tarde fazendo 
sala para Santiago Peña, presidente 
paraguaio.

Biden quer distância
O presidente dos Estados Unidos, 

Deputado Osmar Terra (MDB-RS) após o cano em 40% das famílias no Bolsa Família

Joe Biden, fechou o ano sem dar a 
mínima ao Brasil. Foi ao Camboja, 
Lituânia, Vietnã, Cisjordânia e ou-
tros 20 países, mas não pôs os pés 
por aqui.

Passa o cadeado
O deputado estadual por São Pau-

lo Guto Zacarias (União), ao ouvir 
o “racismo ambiental”, pérola da 
ministra Anielle Franco, tem outra 
proposta para a pasta, “quer ajudar 
o povo? Acaba com essa porcaria”.

Reservas engordaram
As reservas internacionais man-

tidas pelo Banco Central do Brasil 
atingiram a marca de US$355 bi-
lhões no mês passado, um aumen-
to de US$24 bilhões em relação 
a janeiro, quando Lula assumiu o 
mandato.

Pensando bem...
...pesquisa ruim sobra até para o 

Papa.

Poder sem Pudor
Sai uma Braamantárctica!
Lucídio Portella Nunes era gover-

nador do Piauí, em 1982, quando 
participou da inauguração de uma 
fábrica da Antarctica. Ele carregava 
a fama de maltratar a língua pátria 
e cometer gafes, o que, aliás, nunca 
dificultou nem mesmo a eleição 
de presidente da República. Lucídio 
saudou, em seu discurso: “Agora 
temos uma fábrica da Antarctica 
para tomar Brahma a valer!” O que 
na época foi gafe, hoje certamente 
seria recebido como uma sacada 
inteligente pela Ambev, a empresa 
que atualmente produz as duas 
marcas.

Mesmo com regiões do Brasil novamente debaixo d’água, o governo Lula (PT) gastou mais dinheiro pú-
blico, em 2023, bancando viagens do presidente, assessores, servidores e “convidados especiais”, do que 
com investimento em ações de proteção e defesa civil. O Portal da Transparência aponta: o governo bateu 
recorde e gastou R$1,73 bilhão com viagens. Ações para enfrentar tragédias receberam: R$1,05 bilhão.

Inteligência Artificial na 
Gestão Comercial para 
Instituições de Ensino

Quando pensamos no impacto da Inteligência Artificial (IA) 
na área de atendimento e vendas, especialmente no segmento 
educacional, podemos nos surpreender em como a ferramenta 
já faz parte das mais variadas atividades do dia a dia. Já utili-
zamos com sucesso Chatbots com fluxos automatizados para 
atender prospects e alunos. Esse recurso, por meio de um fluxo 
pré-definido de informações, não só reduz a quantidade de 
atendimentos transbordados para atendentes humanos, mas 
também melhora a experiência do cliente. Em momentos de 
pico, a vantagem é clara, pois não há restrição na quantidade 
de atendimentos simultâneos.

A implementação desse meio automatizado já resultou em 
redução de 40% nos atendimentos de captação de alunos 
transbordados para consultores humanos em nossas ope-
rações, por exemplo. Com a chegada de outras tecnologias 
avançadas, como o GPT, expandimos o uso de Chatbots para 
captação de alunos, mantendo um padrão consistente de 
abordagem e fornecendo informações detalhadas durante o 
atendimento, graças à capacidade de aprendizado e armaze-
namento de informações da máquina.

Além disso, é possível explorar funcionalidades como assis-
tente de atendimento, em que o Bot sugere respostas para 
o atendente, elevando o padrão de qualidade da interação e 
reduzindo o tempo médio de atendimento. Outro aplicativo 
interessante faz correção de redações em processos seletivos, 
proporcionando uma experiência mais fluida na captação de 
alunos, com impacto positivo no percentual de conversão 
em matrículas.

Para se ter uma ideia dos avanços, recentemente, empresas 
tem começado a testar a IA na transcrição de atendimentos 
de voz para texto, visando avaliar a qualidade da abordagem 
e direcionar a qualificação do time de vendas. Além disso, 
estudos são feitos para definir modelos de atribuição e pre-
dição com IA para otimizar ainda mais o processo de vendas.

Do meu ponto de vista, o principal desafio das instituições 
de ensino agora é aproveitar a tecnologia para aprimorar a 
experiência do aluno e o processo de aprendizagem. Embora 
muitas instituições foquem na IA para captação e retenção, 
ainda não observei iniciativas significativas para entregar aos 
alunos, cursos mais dinâmicos e alinhados com a forma como 
as novas gerações aprendem, desenvolvendo competências 
essenciais à sua formação profissional.

Estamos diante de uma nova revolução, na qual a IA subs-
tituirá tarefas operacionais e, em breve, também atividades 
analíticas e estratégicas. No entanto, a tomada de decisão 
final ainda exigirá a intervenção humana. Portanto, empresas 
e profissionais devem se reinventar para encontrar seu papel 
nesse processo. Um desafio adicional para as instituições de 
ensino é formar profissionais para profissões que ainda não 
existem, capacitando-os a desempenhar funções complemen-
tares ao que a IA realiza.

Helen Toyama
é CEO e fundadora da Persone, empresa pioneira e 
especializada em soluções de vendas para o segmento 
educacional.
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Sancionada no Amazo-
nas, a Lei nº 6.740, de auto-
ria da deputada estadual 
Dra. Mayara Pinheiro Reis 
(Republicanos), garante 
prioridade no atendimen-
to às pessoas portadoras 
de Lúpus nos hospitais, 
ambulatórios, unidades 
de saúde e demais esta-
belecimentos congêneres 
da rede pública e privada 
de saúde do Estado.

Para Dra. Mayara, a lei vai 
possibilitar atendimento 
mais adequado aos pa-
cientes, considerando que 
os mesmos sofrem com 
uma doença altamente 
debilitante.

“Esta é uma oportuni-
dade de reafirmar minha 
luta constante pela saú-
de do povo amazonense 
e de ajudar pessoas por-
tadoras de Lúpus dando 
a elas um atendimento 
mais rápido e humaniza-
do. São diversos os danos 
causados pela doença que 
afeta diretamente o siste-

ma imunológico, respon-
sável pela produção de 
anticorpos e mecanismos 
inflamatórios”, explicou a 
deputada.

Uma doença inflama-
tória crônica, de origem 
autoimune, o Lúpus Eri-
tematoso Sistêmico (LES) 
pode se desenvolver de 
forma rápida ou gradual.

O principal tipo é o cutâ-
neo e consiste no apare-
cimento de manchas ver-
melhas ou eritematosas, 
principalmente, em áreas 
do corpo que são expostas 
ao sol, mas, isso não im-
pede que órgãos internos 
sejam afetados. A fraque-
za extrema também é um 
dos sintomas.

A prioridade ao paciente 
portador de Lúpus será 
concedida mediante a 
apresentação de atestado 
assinado por um médico 
especialista (reumatolo-
gista) da rede pública ou 
conveniada ao Sistema 
Único de Saúde (SUS).

texto em volume superior 
à capacidade humana de 
discagem, atendimento e 
comunicação.

A Lei aplica-se a empre-
sas prestadoras de servi-
ço, tais como: empresas 
de telefonia e internet; 
empresas de televisão 
a cabo, satélite, digital e 
afins; empresas especiali-
zadas em reparos técnicos 
e eletrônicos; autorizadas 
de empresas de aparelhos 
de utilidades domésticas; 
bancos e instituições fi-
nanceiras.

O descumprimento da lei 
implicará em nulidade do 
serviço aderido ou produ-
to adquirido pelo consu-
midor por meio telefônico 
ou mensagem de texto e 
ainda, ao infrator, o paga-
mento de multa no valor 
equivalente a 25 (vinte e 
cinco) Unidades Fiscais de 
Referência, que será co-
brada em dobro para casos 
de reincidência.

Lei proíbe prática abusiva de 
ligações de telemarketing via bots

ALEAM

Prioridade para pessoas 
portadoras de Lúpus

A legislação que re-
gulamenta a prática 
abusiva de ligações de 
telemarketing ganhou 
reforço a partir da pro-
mulgação da Lei n.º 
6.765/2024, que proíbe 
ações de telemarketing 
via ligação telefônica re-
alizada por bots, robôs 
ou qualquer programa 
de software que execute 
tarefas automatizadas, 
repetitivas e pré-defi-
nidas.

De autoria do deputa-
do estadual Roberto Ci-
dade (UB), presidente da 
Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), 
a lei estadual pretende 
inibir a prática que cau-
sa tantos transtornos e 
incômodos à população.

“O constante bom-
bardeio de chamadas e 
mensagens de telema-
rketing tem um impacto 
negativo na qualidade 
de vida das pessoas, 

ATENDIMENTO

DIVULGAÇÃO

Lei pretende inibir a prática que causa tantos transtornos

Ageman, Procon 
Manaus e Águas de 
Manaus alinham 
parceria em prol dos 
consumidores

DIVULGAÇÃO

Representantes da 
Agência Regulado-
ra dos Serviços Pú-
blicos Delegados do 

Município de Manaus (Age-
man), do Procon Manaus e 
da concessionária Águas de 
Manaus estiveram reunidos, 
na terça-feira (16), para tra-
çar um cronograma de ações 
com o objetivo de orientar 
e conscientizar os usuários 
dos serviços de abasteci-
mento de água e de esgo-
tamento sanitário sobre os 
direitos e deveres enquanto 
consumidores.

Durante o encontro, que 
contou com a participação do 
diretor-presidente da Ageman, 
Elson Ferreira; da presidente do 
Procon Manaus, Onilda Abreu; 
do Ouvidor da Ageman, Cláu-
dio Falcão; da diretora jurídica 
da Ageman, Priscila Feitoza; e 
do gerente jurídico da empre-
sa Águas de Manaus, Roberto 
Moraes, foi destacado que o 
trabalho de parceria entre as 
instituições é de extrema im-
portância para a solução das 
demandas que afetam os usu-
ários dos serviços públicos.

“Não podemos sair pas-
sando o trator em cima da 
concessionária. Queremos 
compreender o problema e 
trabalhar juntos. A popula-
ção é quem ganha quando 
a gente consegue estabe-
lecer uma relação amigável 
com todas as partes. Nós 
sabemos que há problemas, 
mas quando a empresa de-

monstra boa vontade para 
solucionar as demandas, a 
gente evita que o problema 
se arraste por mais tempo e 
é justamente esse consenso 
que eu defendo e que, ao fi-
nal, sabemos que é a melhor 
solução”, disse Onilda.

O diretor-presidente da 
Ageman, Elson Andrade, in-
formou que mesmo sendo 
alvo do maior número de 
reclamações, as questões 

envolvendo o saneamen-
to básico, têm recebido um 
tratamento prioritário. “Fe-
chamos o ano de 2023 com 
93% das demandas de sa-
neamento resolvidas e isso 
demonstra o compromisso 
da concessionária em resol-
ver as questões que chegam 
na nossa Ouvidoria”, afirmou.

Uma das atividades que 
deverão ser realizadas nes-
te ano, a fim de auxiliar os 

consumidores na solução das 
demandas, são os mutirões 
de atendimento e a capacita-
ção dos atendentes do Pro-
con Manaus, de forma que 
eles tenham a oportunidade 
de conhecer melhor como se 
dá o serviço de abastecimen-
to de água e o de esgota-
mento sanitário na cidade e, 
com isso, prestar os devidos 
esclarecimentos aos consu-
midores durante eventuais 

surgimentos de dúvidas.
“Nos colocamos à disposi-

ção, inclusive para que eles 
possam conhecer as etapas 
de todo o nosso trabalho e 
com isso compreender como 
todo o processo acontece, 
desde a captação, passan-
do pelo tratamento e distri-
buição. Fizemos isso no ano 
passado com os servidores da 
Defensoria, do Procon Ama-
zonas, e foi bastante escla-

recedor”, destacou o gerente 
jurídico da empresa Águas 
de Manaus, Roberto Moraes.

Ao final, os representantes 
da Prefeitura de Manaus, re-
forçaram o convite para que 
a empresa Águas de Manaus 
participe das ações do pro-
jeto “Manaus Mais Cidadã” 
que leva diversos serviços 
públicos e de cidadania aos 
moradores de bairros e co-
munidades da capital.

Órgãos aliam cronograma de ações com o objetivo de orientar e conscientizar os usuários

gera estresse e ansiedade, 
afetando a saúde mental e 
o bem-estar dos cidadãos. 
Além disso, muitas vezes as 
ações de telemarketing são 
utilizadas para a prática de 
fraudes. A proibição dessas 
práticas contribuirá para 
proteção dos consumidores 
e aumento da confiança nas 
relações de consumo. O obje-

tivo da nossa lei é fortalecer 
as já existentes”, afirmou o 
deputado presidente.

Conforme a legislação, es-
tão proibidas as ações de 
telemarketing para ven-
da de produtos ou adesão 
a serviços com o emprego 
de solução tecnológica para 
o disparo massivo de cha-
madas e/ou mensagens de 

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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União vai levar orientação 
sobre serviços públicos 
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DIVULGAÇÃO

Lei sancionada estabelece 
revisão anual da tabela do SUS
Com a medida, 
revisão acontecerá 
sempre em 
dezembro, os valores 
não eram atualizados 
desde 2013

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va (PT) sancionou 
na terça-feira (16) 

o Projeto de Lei 1453, que 
estabelece a revisão peri-
ódica dos valores de remu-
neração dos serviços pres-
tados ao Sistema Único de 
Saúde (SUS). Com a medi-
da, a tabela do SUS passa 
a ser revisada anualmente, 
sempre em dezembro.

A assinatura da sanção 
do projeto ocorreu em reu-
nião fechada, no Palácio 
do Planalto. O Secretário-
-Executivo do Ministério 
da Saúde, Swedenberger 
do Nascimento Barbosa, 
disse ao final do encontro 
que a medida representa 
um avanço, por promover 
previsibilidade orçamen-
tária. Segundo o secretário, 
desde 2013 a tabela não é 
reajustada.

¨O Ministério da Saúde 
está responsável para, no 

mês de dezembro de cada 
ano, poder fazer essa revi-
são e colocar esse reajuste 
em ação. Isso é algo muito 
importante, especialmente 
para o segmento das en-
tidades filantrópicas, dos 
hospitais, das Santas Casas, 
que representam um seg-

mento importantíssimo de 
assistência no SUS¨, disse.

O texto, aprovado em 
dezembro de 2023 pelo 
Senado Federal, altera a 
Lei Orgânica da Saúde. A 
proposta inicial previa uma 
correção baseada no Índi-
ce Nacional de Preços ao 

Consumidor Amplo (IPCA), 
mas a base do governo no 
Senado conseguiu alterar 
o texto para que o reajuste 
ocorra de acordo com a dis-
ponibilidade orçamentária 
e financeira do Ministério 
da Saúde.

“Esse reajuste será dado 

pelo governo federal na 
proporção que será dado 
o orçamento à Saúde. Há 
um reajuste no orçamento 
da Saúde neste ano e esse 
mesmo percentual será 
dado às Santas Casas”, ex-
plicou o deputado federal 
Antonio Brito (PSD/BA), au-

tor da iniciativa na Câmara.
Segundo dados do Minis-

tério da Saúde, a tabela do 
SUS descreve e prevê va-
lores de remuneração, para 
cerca de 4,6 mil procedi-
mentos médicos, de aten-
dimentos ambulatoriais até 
cirurgias complexas.

  Medida representa um avanço, por promover previsibilidade orçamentária

AGU cobra 
R$ 3,5 mi 
de militares

A Advocacia-Geral 
da União (AGU) entrou 
na terça-feira (16) na 
Justiça Federal do Rio 
de Janeiro para cobrar 
R$ 3,5 milhões de oito 
militares do Exército 
condenados pela mor-
te do músico Evaldo 
Rosa dos Santos e do 
catador de recicláveis 
Luciano Macedo.

O crime ocorreu em 
2019, no Rio de Janeiro, 
durante ação de Ga-
rantia da Lei e da Or-
dem (GLO) executada 
pelos militares.

A ação regressiva 
foi protocolada para 
cobrar dos militares o 
valor da indenização 
paga pelo governo 
federal aos familiares 
dos falecidos. Em se-
tembro do ano passa-
do, a AGU que firmou 
um acordo com os pa-
rentes para o repasse 
dos valores em função 
dos danos causados 
pelos militares.

Para reaver os valo-
res pagos, o órgão sus-
tenta na Justiça que 
os militares agiram de 
forma imprudente ao 
efetuarem centenas 
de disparos da arma 
de fogo contra pessoas 
inocentes.

Em 2021, os milita-
res envolvidos no as-
sassinato foram con-
denados pela Justiça 
Militar.

Processo de demarcação da terra no Paraná se arrasta desde os anos 1980

Fachin autoriza demarcação 
de terras indígenas no Paraná

DIVULGAÇÃO

O ministro Edson Fa-
chin, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), determi-
nou na terça-feira (16) a 
suspensão de ações judi-
ciais que suspenderam o 
processo de demarcação 
da Terra Indígena Tekoha 
Guasu Guavira, no Paraná.

De acordo com o mi-
nistro, as decisões não 
observaram o direito ao 
contraditório e à ampla 
defesa das comunidades 
indígenas.

“É fundamental que as 
soluções possam de fato 
refletir as diferenças de 
realidade e de percepção 
entre as partes. O envol-
vimento ativo de todos os 
atores estatais, sobretu-
do para ouvir as partes 
e as auxiliar a encontrar 
pontos comuns”, decidiu 
Fachin.

A decisão foi tomada 
em meio ao aumento dos 
conflitos violentos na re-
gião diante da retomada 
do processo de demarca-
ção de terra pela Funda-
ção Nacional dos Povos 
Indígenas (Funai)

De acordo com o Con-
selho Indigenista Missio-
nário (Cimi), na quarta-
-feira (10), indígenas da 
etnia Avá-Guarani foram 
alvo de tiros enquanto re-
zavam. O ataque deixou 
quatro feridos, que foram 
levados para um hospital 
de Toledo, no Paraná.

Durante o governo an-
terior, a Funai anulou o 

processo de demarcação 
da Terra Indígena Tekoha 
Guasu Guavira. O terri-
tório está localizado nos 
municípios paranaen-
ses de Guaíra, Altônia e 
Terra Roxa, próximos à 
fronteira do Brasil com 
o Paraguai.

Em 2022, o Ministério 
Público Federal (MPF) 
enviou uma recomenda-

ção à Funai para revo-
gar a Portaria 418/2020, 
norma que invalidou o 
processo.

No ano passado, a nova 
gestão da Funai anulou 
a medida anterior, o 
processo foi autoriza-
do a ser retomado, mas 
continuou suspenso por 
uma decisão da Justiça 
Federal.

De acordo com a Indige-
nistas Associados (INA), o 
processo de demarcação 
da terra se arrasta desde 
os anos 1980, em meio 
a intenso conflito entre 
os indígenas e posseiros 
e fazendeiros instalados 
na região.

Em nota, a associação 
afirma que o ato da au-
tarquia “abre mão dos 

direitos dos índios sobre 
as terras que eles reivin-
dicam como suas”. “A ten-
tativa de jogar uma pá de 
cal sobre a longa história 
de luta dos Guarani de 
Guasu Guavirá configura 
novo capítulo da presen-
te operação de corrosão 
por dentro da entidade 
indigenista do governo 
federal”, diz a INA.

STF LEI E ORDEM
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ROBÓTICA

Empresa reúne autoridades para apresentar projeto de educação
DIVULGAÇÃO

Projeto tem como objetivo o ensino e o aprendizado de robótica e STEM

Uma das líderes globais na 
fabricação e comercialização de 
embalagens de alumínio para 
bebidas, Ardagh Metal Packa-
ging (AMP), vai realizar no dia 1° 
de fevereiro, em sua fábrica de 
Manaus, o evento “Ardagh para 
a Educação: Desenvolvendo Pro-
fissionais do Amanhã para as Fá-
bricas do Futuro”, que contará 
com a participação dos principais 
executivos da Ardagh no Brasil, re-
presentantes do SESI, lideranças 
comunitárias e autoridades locais. 
A secretária municipal de edu-
cação, Dulce Pereira De Almeida, 
será uma das participantes.

Neste evento, que busca o en-
gajamento com a comunidade, 
a diretora de Sustentabilidade 
da Ardagh Metal Packaging, Eli-
sangela Matos, junto com espe-
cialistas do SESI, apresentará 
o programa pioneiro “Ardagh 
para a Educação”, voltado para 

o ensino e o aprendizado de ro-
bótica e STEM (Ciência, Tecno-
logia, Engenharia e Matemática) 
nas escolas públicas do ensino 
fundamental de Manaus, com 
o objetivo de capacitar crianças 
e jovens que vão trabalhar nas 
indústrias do futuro.

“A iniciativa faz parte da nossa 
estratégia global de sustentabi-
lidade social e com ela estamos 
retribuindo valor às comunida-
des que nos acolhem, como a de 
Manaus, na forma de um projeto 
educacional de longo prazo, de 
grande porte e altamente estra-
tégico para o desenvolvimento e 
a formação dos futuros profissio-
nais do país e da Indústria 4.0”, 
explica Elisangela Matos.

A Ardagh já realiza o pro-
grama em outros países onde 
atua, como Alemanha e Estados 
Unidos. O lançamento no Brasil 
ocorreu em agosto, tendo o SESI 

como parceiro técnico para su-
porte pedagógico. Na primeira 
fase do projeto, educadores do 
SESI estão mapeando as condi-
ções atuais das escolas públicas 
de Manaus, em interlocução com 
as autoridades locais.

Com base neste levantamen-
to, serão definidos os professo-
res e escolas que farão parte da 
iniciativa. Ao longo dos 10 anos 
de projeto, que se estende a 
outros dois locais onde possui 
fábricas, Jacareí (SP) e Manaus 
(AM), a Ardagh vai investir 25 
milhões de reais, beneficiando 
quase 200 mil alunos da rede 
pública de ensino em escolas.

Como parte do evento, os 
convidados terão ainda a opor-
tunidade de participar de uma 
visita guiada à fábrica de latas 
de alumínio para bebidas de Ma-
naus — uma das mais modernas 
e inovadoras do mundo.

DIVULGAÇÃO

Com mais 112 mil 
ocupações de média 
mensal, o ano de 
2023 teve a melhor 
performance desde 2014

Em Tempo

O ano de 2023 represen-
tará um marco tem-
poral relevante para a 
história da Zona Franca 

de Manaus (ZFM) e a econo-
mia nos estados da Amazônia 
Ocidental e Amapá. Conquistas 
como a aprovação da reforma 
tributária, com manutenção de 
vantagens fiscais do modelo. 
A análise da retrospectiva do 
ano também mostra avanços 
nas ações da Suframa na busca 
pela interiorização do desen-
volvimento e fortalecimento 
socioeconômico regional, além 
da perspectiva de um fatura-
mento acima dos R$ 174 bilhões 
no Polo Industrial de Manaus 
(PIM), onde foram criadas mais 
de 112 mil ocupações de média 
mensal, considerada a melhor 
performance desde 2014.

Como notícias animadoras 
oriundas do legislativo houve 
as aprovações do PL 2673/2019, 
que prorrogou o prazo de vi-
gência dos benefícios fiscais da 
Amazônia Ocidental (AMOC), e 
da Lei de Informática (8387/91) 
das empresas do Polo Indus-
trial de Manaus (PIM), até 2073, 
uniformizando-o com relação 
à ZFM. A vigência de ambos 
expiraria em 1º de janeiro de 
2024. No caso do regime fiscal 
da AMOC, os benefícios tribu-
tários incidem sobre um total 
de 151 municípios. Também tem 
potencial de impacto positivo 
para a região a aprovação do 
PL 1.077/2019, que estabelece 
o prazo de até 120 dias para 
o Executivo fixar os Processos 
Produtivos Básicos (PPBs). Os 
PPBs são estabelecidos após 
solicitação das empresas inte-
ressadas em produzir bens na 
região. Ao longo de 2023 foram 
fixados e alterados 41 processos 
produtivos básicos.

Para o superintendente da 
ZFM, Bosco Saraiva, os trechos 
referentes ao modelo de de-
senvolvimento na reforma tri-
butária se unem a marcos como 
a inclusão da Zona Franca na 
Constituição Federal de 1988 
e a extensão por 50 anos da 

vigência dos seus incentivos 
como grandes êxitos históricos 
para a economia da Amazônia.

“A grande vitória de 2023 foi, 
sem dúvida nenhuma, a refor-
ma tributária, pois ela respeitou 
o texto constitucional e man-
teve as garantias da existência 
da ZFM com suas vantagens 
comparativas até 2073. É uma 
grande conquista porque elimi-
na a preocupação por parte dos 
empreendedores que já estão 
aqui, bem como os potenciais 
investidores em relação à se-
gurança jurídica do regime fiscal 
da Zona Franca. Será, ainda, um 
grande fator para a expansão 
de investimentos consolidados 
e atração de novos”, explicou.

Outra grande conquista ocor-
rida no ano de 2023 foi a efeti-
vação da personalidade jurídica 
do Centro de Bionegócios da 
Amazônia (CBA), que estava a 
cargo da Suframa e passou a 
ser administrada por uma Orga-
nização Social (OS). Um passivo 
resolvido após vinte anos da 
criação do órgão.

Indicadores econômicos
Até outubro de 2023, o fa-

turamento da ZFM chegou a 
R$ 146 bilhões e a Suframa 
estima finalizar o ano com o 
montante total acima dos R$ 
174 bilhões. Mesmo enfren-
tando desafios impostos pela 
vazante dos rios da bacia ama-
zônica, que impactou a logística 
do recebimento de insumos e o 
escamento dos bens produzi-
dos, ao longo do ano as indús-
trias incentivadas mantiveram 
a média de mais de 100 mil 
empregos diretos, chegando 
a 448 mil indiretos. Com mais 
112 mil ocupações de média 
mensal, o ano de 2023 terá a 
melhor performance de 2014.

Na ZFM, são 514 indústrias de 
transformação de grande por-
te. Em 2023, foram totalizadas 
mais de 50 mil empresas com 
cadastros ativos na Suframa, 
sendo seis mil novas empresas.

Na área de Pesquisa, Desen-
volvimento e Inovação (PD&I) 
foi atingido o registro de 143 
instituições credenciadas no 
Comitê de Atividades de Pes-
quisa e Desenvolvimento na 
Amazônia (Capda) e, portanto, 
aptas a receber recursos da Lei 
de Informática para desenvol-

ver pesquisa, desenvolvimen-
to, inovação e capacitação 
profissional no Acre, Amapá, 
Amazonas, Rondônia e Rorai-
ma, com aplicação de recursos 
estimados em R$ 1,73 bilhão. 

As unidades credenciadas 
fora de Manaus já represen-
tam 44% do total de unida-
des credenciadas no Comitê, 
resultado do compromisso da 
Suframa em expandir o co-
nhecimento sobre as oportu-
nidades e benefícios advindos 
da Lei de Informática da ZFM 
para toda a população regional.

CAS
Em 2023, o Conselho de Ad-

ministração da Suframa apro-
vou 160 projetos industriais, 
sendo 58 deles de implan-
tação. Os projetos totalizam 
R$ 3,75 bilhões (US$ 745,7 
milhões) em investimentos e 
previsão de criação de 5.141 
empregos. O faturamento esti-
mado é superior a R$ 26 bilhões 
(ou US$ 5,07 bilhões).

Ainda em 2023, a ZFM foi 
premiada pela FdI “Global Free 
Zones of the Year”, como me-
lhor zona franca para grandes 

empreendimentos na América 
e uma menção honrosa na ca-
tegoria “Estratégia de Trans-
porte e Geração de Emprego”.

DAS
Este ano, o Distrito Agrope-

cuário da Suframa (DAS) tam-
bém apresenta balanço posi-
tivo. Houve avanço na questão 
da regularização fundiária, com 
assinatura de oito contratos 
de Concessão de Direito Real 
de Uso do total de 24 possí-
veis contratações derivadas do 
processo de licitação ocorrido 
no ano de 2022. O CAS aprovou 
12 pedidos de regularização e 
alienação de área. Foram rea-
lizadas 160 vistorias em lotes 
de terras nas áreas do Distrito 
Agropecuário e Área de Expan-
são do Distrito Industrial, para 
acompanhamento de projetos 
e avaliação do estado de ocu-
pação para regularização de 
área.

Outra boa nova foi a entrega 
por parte do Exército do tra-
balho do georreferenciamento 
da Gleba do DAS, para facilitar 
a criação de mapas e controle 
de área.

Projetos institucionais
O ano de 2023 também mar-

ca a consolidação de proje-
tos institucionais desenvolvi-
dos para divulgar a ZFM bem 
como proporcionar uma maior 
aproximação do modelo com a 
população geral.

O “Zona Franca de Portas 
Abertas” foi criado pela Su-
frama e desenvolvido em par-
ceria com empresas do PIM 
para oferecer opções de visitas 
monitoradas às plantas fabris 
integrantes da ZFM e fomen-
tar, ainda, o segmento turístico 
regional. Em 2023, foram re-
alizadas sete visitas, com um 
total de 111 visitantes.

Já o projeto “Suframa nas Es-
colas” contemplou 693 alunos 
finalistas do ensino médio de 10 
escolas públicas da capital com 
13 palestras de conscientização 
sobre a importância da ZFM e 
seus benefícios socioeconômi-
cos, tecnológicos e ambientais 
para a Amazônia e para o Brasil. 
Em 2023, também foi criado um 
derivado, o “Suframa nas Uni-
versidades” que atingiu duas 
instituições de ensino superior 
e 263 acadêmicos.

Avaliação
De acordo com o superin-

tendente Bosco Saraiva, essas 
foram apenas algumas das ati-
vidades desempenhadas pela 
Suframa ao longo de 2023, 
realizadas com o objetivo de 
produzir efeitos socioeconô-
micos benéficos para a popu-
lação regional.

“São evidências de que a 
Suframa tem buscado cum-
prir sua missão institucional, 
que é promover o desen-
volvimento socioeconômico 
e sustentável de toda sua 
área de abrangência, a qual 
atinge a maior parte da Ama-
zônia Brasileira. Apresenta-
mos indicadores econômicos 
robustos, avanços em PD&I, 
integração regional efetiva e 
a consolidação de projetos 
institucionais, os quais refor-
çam a relevância da ZFM no 
cenário nacional e interna-
cional”, afirmou Saraiva.

Ano de 2023 representa marco temporal relevante para a história da Zona Franca de Manaus

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Amazonas tem alta no 
consumo de gás natural

Estado registra 
média de 
comercialização 
de 5,1 milhões 
de m³ do 
combustível 
por dia no ano 
passado

DIVULGAÇÃO

A Companhia de Gás do 
Amazonas (Cigás) di-
vulgou que o Amazonas 
ampliou a demanda por 

gás natural (GN). No ano pas-
sado, o Estado registrou média 
de comercialização de 5,1 mi-
lhões de metros cúbicos (m³) 
do combustível por dia. Com 
este resultado, houve aumento 
de 11% frente a igual período 
do ano anterior. Os dados são 
da Companhia de Gás do Ama-
zonas (Cigás), concessionária 
dos serviços de distribuição e 
comercialização de GN.

“Alcançamos 17,4 mil unida-
des consumidoras (UC´s), sendo 
essa marca resultado de inten-
so trabalho de prospecção de 
usuários realizado pela Cigás 
que, somado à série de vanta-
gens proporcionadas pelo com-
bustível, com destaque para a 
maior economia, o benefício 
ambiental e a maior seguran-
ça, tem sido fundamental para 
o avanço da utilização do gás 
natural no Amazonas”, destaca 
o diretor-presidente da Cigás, 
Heraldo Câmara.

Maior demandante, o seg-
mento termelétrico registrou 
média diária de 4,3 milhões de 
m³/d de gás natural, alta de 7% 
frente ao ano anterior. Neste 
segmento, o combustível é usa-
do na geração de grande parte 
da energia elétrica consumida 
pela população nas cidades de 
Anamã, Anori, Caapiranga, Coari, 
Codajás e Manaus.

“Considerando as condições 
climáticas, com referência prin-
cipalmente à seca histórica em 
nosso estado, em 2023, o gás 

Em Tempo

Empresas e 
casas usufruem 
das vantagens 
do gás natural.

ano anterior, quando o volume 
comercializado alcançou média 
por dia de 4,7 mil m³/d. Ao todo 
são 246 UC´s contratadas neste 
segmento comercial dos mais 
variados ramos de atividade, 
entre as quais, os principais 
shoppings da cidade, restau-
rantes, supermercados, lavan-
derias, academias e o Hospital 
e Pronto-Socorro Delphina Aziz.

Empresas do Polo Industrial 
de Manaus (PIM) também usu-
fruem das vantagens do gás 
natural. Hoje, a concessionária 
conta com 71 usuários des-
te ramo, dos mais diferentes 
segmentos: eletroeletrônico, 
duas rodas, papel e papelão, 

químico, bebidas, mecânico e 
metalúrgico. Essas empresas 
consumiram em média, diaria-
mente, 172,1 mil metros cúbicos 
de gás natural em 2023. Em se 
tratando do segmento veicular, 
os seis postos que fornecem 
gás natural veicular (GNV) de-
mandaram 25,5 mil m³/d do 
combustível (média por dia). O 
segmento autogeração/lique-
fação registrou consumo médio 
de 593,4 mil metros cúbicos de 
gás natural por dia.

Vantagens do gás natural
A economia proporcionada 

aos usuários é a principal 
vantagem do gás natural. 

Dados da Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP), no 
período de 31 de dezembro 
de 2023 a 6 de janeiro deste 
ano, indicam que o uso do 
gás natural, no Amazonas, 
pode gerar economia de até 
61% em indústrias; 35% no 
segmento veicular; 55% no 
segmento comercial e de até 
54% no residencial.

A versatilidade de aplicabi-
lidade do gás natural é ou-
tra vantagem. O combustível 
pode ser utilizado na geração 
de energia elétrica e de va-
por, aquecimento de fornos 
e secadores, como matéria-

-prima, na climatização de 
ambientes, cocção de ali-
mentos, abastecimento de 
frota de veículos, em empi-
lhadeiras, dentre outros.

O consumo do gás natu-
ral também possui impacto 
positivo no meio ambiente. 
A adesão ao GN, em Manaus, 
representou redução de 73% 
na poluição provocada pela 
queima de combustíveis lí-
quidos e de 55% na emissão 
de gases de efeito estufa 
(metano e dióxido de car-
bono). Esses dados foram 
comprovados por meio de 
pesquisa produzida pela 
Green Ocean Amazon.

natural teve um papel funda-
mental no suprimento da de-
manda por energia elétrica”, 
ressaltou o diretor-presidente.

Em termos proporcionais, as 
demandas dos segmentos re-
sidencial e comercial atingiram 
as altas mais expressivas. No 
residencial, o consumo foi de 
2,9 mil metros cúbicos (média 
diária), aumento de 102% no 
comparativo com 2022, cujo 
volume comercializado foi de 
1,4 mil m³/d (média diária). Com 
relação ao comercial, a deman-
da atingiu 5,6 mil metros cúbi-
cos por dia em média de gás 
natural — crescimento de 20% 
em relação aos 12 meses do 

Cursos para empreendedores 
da área de confeitaria

O Grupo Queiroz está com ins-
crições abertas para dois cursos 
na área de confeitaria. São eles: 
“Aplicando a técnica de Stencil” 
e “Decoração de Carnaval com 
chantilly de leite em pó”.

Os cursos ocorrem no Cen-
tro de Treinamento do Gru-
po, localizado na loja Queiroz 
da avenida Constantino Nery, 
1360, São Geraldo. Os inte-
ressados podem se inscrever 
pelo link https://docs.google.
com/forms/d/10aiMggoBiIL
jTSGjl7nkUxHUliQz5lZ4-yG-
-e1blAxo/edit?pli=1 . A taxa é 
R$ 10.

Os dois cursos serão minis-
trados pelo confeiteiro Felipe 

Quaresma. “Aplicando a técni-
ca de Stencil” acontece nes-
ta quinta-feira (18), às 14h30. 
O instrutor irá ensinar como 
utilizar o stencil, que é uma 
forma de pintura e decoração 
de bolos feita com moldes 
vazados de acetato.

Na próxima terça-feira (23), 
também às 14h30, Felipe Qua-
resma ministra o curso “Deco-
ração de Carnaval com Chan-
tilly de leite em pó”. Para os 
confeiteiros que estão se pre-
parando para a demanda das 
festas temáticas de Carnaval, 
o curso é uma oportunidade 
para aprender novas técnicas 
e modelos de decoração.

OPORTUNIDADE

Curso é uma oportunidade para aprender novas técnicas e modelos

Vagas são para estudantes de nível superior na capital, nível técnico e ensino médio

IEL abre vagas de estágio 
com salários de até R$ 1,4 mil

O Instituto Euvaldo Lodi (IEL 
Amazonas) oferece para esta 
quinzena 56 vagas de estágio, 
com atuação em regime presen-
cial, para estudantes de nível su-
perior na capital, nível técnico e 
ensino médio com bolsas que vão 
de R$ 640 a R$ 1.400, mais auxílio 
transporte e alimentação.

As vagas para nível superior, em 
Manaus, são para os cursos de 
Administração (20), Contabilida-
de (15), Marketing (uma), Econo-
mia (quatro), Análises de Sistemas 
(uma), Ciência da Computação 

DIVULGAÇÃO

EMPREGO
DIVULGAÇÃO

(uma), Publicidade e Propa-
ganda (uma), Engenharia de 
Produção (três), Artes Visu-
ais (uma), Pedagogia (uma), 
Recursos Humanos (uma). Já 
para o aluno do curso Técnico 
em Tecnologia em Informação 
(duas), Técnico em Adminis-
tração (duas), e Ensino Médio 
(três).

Para participar do proces-
so, os candidatos devem ter 
cadastro no site do IEL Ama-
zonas e manter todos os da-
dos pessoais, escolares e de 

conhecimentos gerais atua-
lizados, incluindo telefone 
e e-mail. Mais informações 
pelo site e redes sociais do 
IEL (Facebook e Instagram).

O IEL não recebe currícu-
los por e-mail, nem de for-
ma presencial. A participação 
será via sistema por meio do 
cadastro. As vagas ficarão 
disponíveis até completar o 
número máximo de candida-
tos a serem encaminhados 
de acordo com a demanda da 
empresa cliente.
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A primeira edição do 
mutirão de serviços 
públicos “Manaus 
Mais Cidadã” de 2024 

acontece neste sábado (20). 
Os atendimentos serão rea-
lizados na escola municipal 
São Sebastião, localizada na 
rua Boa Vista, s/nº, na comu-
nidade Vila do Puraquequara, 
no bairro Puraquequara, na 
Zona Leste da capital ama-
zonense, a partir de 8h30. A 
ação coincidirá com o último 
dia de festejos a São Sebas-
tião, santo católico adotado 
pela comunidade como pa-
droeiro.

O evento, promovido pela 
Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
da Mulher, Assistência Social 
e Cidadania (Semasc), levará 
mais de cem serviços total-
mente gratuitos à população, 
entre eles a inserção e atuali-
zação do Cadastro Único, ser-
viços de saúde, cadastro para 
vagas de emprego, emissão 
de documentação básica, 
serviços de habilitação e 
veículos, orientação jurídica, 
embelezamento, entre ou-
tros. A ação acontece através 
de parceria entre secretarias 
e entidades municipais, es-
taduais e Organizações da 
Sociedade Civil (OSCs).

Atendimentos 
serão realizados na 
comunidade Vila do 
Puraquequara, no 
bairro Puraquequara, 
na Zona Leste

DIVULGAÇÃO

Cidadãos manauaras recebendo atendimento durante o mutirão de serviços do “Manaus Mais Cidadão” da Prefeitura

Evento ‘Manaus Mais Cidadã’ 
pela primeira vez em 2024

De acordo com o diretor 
do Departamento de Direitos 
Humanos da Subsecretaria 
de Políticas Afirmativas para 
Mulheres e Direitos Huma-
nos e principal coordenador 
da ação, Lúcio Moisés Gus-
mão, dar continuidade ao 
trabalho grandioso iniciado 
em 2023 é, sem dúvidas, 
um dos grandes desafios 
que a gestão municipal está 
disposta a cumprir neste 
ano. Para Moisés, o “Ma-
naus Mais Cidadã” pode  
crescer ainda mais.

“Queremos potencializar 
aquilo que já é enorme, le-
var mais serviços e com uma 
maior diversidade, focando 
não apenas no dia da ação 
em si, mas na realidade vivida 
por essas famílias como um 
todo. Hoje, já temos secreta-
rias trabalhando diariamente 
para ‘preparar o terreno’ e 
avaliar as principais neces-
sidades da Vila do Puraque-
quara e assim será feito com 
todas as comunidades que 
deverão receber as ações do 
programa”, destacou Moisés.

Para isso, uma das novida-
des do programa neste ano 
são ações integradas nas 
comunidades atendidas que 
devem ser realizadas com 
ao menos uma semana de 
antecedência do sábado em 
que a ação principal ocorrerá, 
promovendo não apenas a 
garantia de direitos a popu-
lação, mas a avaliação e reso-
lução de parte dos problemas 
estruturais enfrentados pe-
los comunitários no dia a dia.

Parceiros
Responsável por mais de 

165 mil atendimentos re-
alizados em comunidades 

SOLIDARIEDADE

Haverá um ponto de coleta de materiais no piso L2 do shopping

Shopping faz campanha para arrecadar material escolar
Da redação

O Shopping Ponta 
Negra promove até o 
dia 31 de janeiro uma 
campanha solidária de 
arrecadação de ma-
teriais escolares para 
doação a crianças e 
adolescentes em situ-
ação de vulnerabilidade 
social. A parceria deste 
ano é com o Instituto  
Ágape Manaus.

Haverá um ponto de 
coleta de materiais no 
piso L2 e podem ser do-
ados cadernos de ma-
térias ou de brochura, 
lápis, lápis de cor, cane-
tas, giz de cera e mochi-
las escolares novos ou 
usados, em bom estado 
de uso.

A cofundadora e vice-
-presidente do Instituto 
Ágape Manaus, Suelen 
Araújo, destaca a impor-
tância da campanha para 
a entidade.

“Temos visto o quanto 
a educação transforma 
a nossa comunidade, 
aqui no Monte das Oli-
veiras. Poder receber 

DIVULGAÇÃO

essas doações representa 
um grande êxito porque as 
crianças que atendemos 
são de famílias sem con-
dições de comprar o ma-
terial escolar dos filhos”,  
ressalta Suelen.

“Quando repassamos as 
doações, a gente vê a alegria 
das crianças e dos familia-
res, o que faz uma gran-
de diferença e fortalece o 
acesso delas à educação e 
a qualidade no dia a dia na 
escola”, completou.

Para a gerente de Ma-
rketing do Shopping Pon-
ta Negra, Priscila Fur-
tado, a iniciativa da 
campanha cria uma rede 
de solidariedade em favor  
da educação.

“A gente sabe o quanto ini-
ciar as aulas já com material 
escolar faz toda a diferença 
para a motivação dos es-
tudos. Por isso, o Shopping 
Ponta Negra quer incen-
tivar seus clientes a faze-
rem parte desta corrente, 
colaborando com o futuro 
dessas crianças que preci-
sam de mais oportunidades 
para seguirem em frente na  
educação”, disse.

Instituto Ágape Manaus
O Instituto Ágape Manaus 

é uma organização sem fins 
lucrativos, fundada em 2015 
no bairro Monte das Olivei-
ras e que tem como missão 
reduzir as desigualdades 
sociais por meio de ações 
humanitárias.

Em quase 9 anos de atu-
ação, já impactou mais de 2 
mil famílias e firmou gran-
des parcerias com o setor 
privado e com outras ONGs. 
Oferece aulas de reforço 
escolar, cursos, rodas de 
conversa e atividades lú-
dicas gratuitas e já apoiou 
no desenvolvimento esco-
lar de mais de 1 mil crianças.

Shopping Ponta Negra
Localizado no bairro Pon-

ta Negra, área de expansão 
imobiliária e de forte apelo 
turístico, o Shopping Ponta 
Negra foi inaugurado em 8 
de agosto de 2013, trazen-
do a Manaus uma proposta 
diferenciada de centro de 
compras. O empreendimen-
to reúne um mix que se 
destaca pelas marcas ex-
clusivas, nacionais e inter-
nacionais.

vulneráveis de todas as 
zonas da cidade em 2023, 
o programa “Manaus Mais 
Cidadã” é coordenado pela 
Semasc e conta com o apoio 
das secretarias municipais 
da Saúde (Semsa), do Tra-
balho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi), de Meio 
Ambiente e Sustentabilidade 
(Semmas), de Limpeza Urba-
na (Semulsp), de Infraestru-

tura (Seminf), de Seguran-
ça Pública e Defesa Social 
(Semseg), de Administração 
e Planejamento (Semad), de 
Habitação e Assuntos Fundi-
ários (Semhaf) e de Agricul-
tura, Abastecimento, Centro 
e Comércio Informal (Se-
macc), da Fundação Manaus 
Esporte (FME), da Fundação 
Municipal de Cultura, Even-
tos e Turismo (Manauscult), 

do Instituto Muncipal de Mo-
bilidade Urbana (IMMU), da 
Fundação Dr. Thomas (FDT), 
da Casa Militar, da Agência 
Reguladora dos Serviços Pú-
blicos Delegados do Municí-
pio de Manaus (Ageman), da 
Secretaria de Estado de Jus-
tiça, Direitos Humanos e Ci-
dadania (Sejusc), do Tribunal 
Regional Eleitoral do Amazo-
nas (TRE-AM), da Amazonas 

Energia, do Departamento 
de Trânsito do Estado do 
Amazonas (Detran-AM), da 
Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), da Associação dos 
Registradores Civis das Pes-
soas Naturais do Amazonas 
(Arpen-AM), das agências da 
Organização das Nações Uni-
das (ONU) com escritórios em 
Manaus e Organizações da 
Sociedade Civil (OSCs).

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Gratuidade na renovação da CNH 
para idosos acima de 70 anos
Lei que garante 
gratuidade está em 
vigor desde o dia 18 
de dezembro

DIVULGAÇÃO

Está em vigor, desde o dia 
18 de dezembro, a Lei 
Complementar n. 256 
que garante a gratuida-

de da renovação da Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH), 
para idosos acima de 70 anos, 
emitida pelo Departamento Es-
tadual de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM).

De acordo com o diretor-pre-
sidente do Detran Amazonas, 
Rodrigo de Sá, a lei comple-
mentar irá beneficiar aqueles 
que tanto já contribuíram com 
o estado.

“A partir dos 70 (anos), a re-
novação deve ser feita de três 
em três anos, tendo em vista 
a necessidade de se avaliar as 
condições físicas e psicológicas 
do condutor. E quando o idoso 
ainda está na ativa, trabalhando 
como motorista de aplicativo, 
taxista, entre outros, o custo é 
ainda maior. Então, essa lei vem 
justamente para promover ci-
dadania para aqueles que tanto 
já contribuíram com o Amazo-
nas”, comenta Rodrigo de Sá.

Para solicitar o serviço de re-
novação com a isenção da taxa, 
o interessado pode agendar o 
atendimento no site (detran.
am.gov.br) ou, em razão de ser 
um grupo prioritário, compa-
recer diretamente na Gerência 
de Habilitação da instituição, 
localizada na avenida Mário 
Ypiranga, 2.884, bairro Parque 

Em Tempo

Dez, de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 15h.

No momento do atendimen-
to, devem ser apresentados ori-
ginais e cópias do documento 
de identificação válido com foto 
(RG) e do comprovante de re-
sidência atualizado.

O Detran Amazonas refor-
ça, ainda, que a isenção não 
engloba os valores referentes 
aos exames de aptidão física e 
mental, toxicológico e avalia-

ção psicológica, pois esses são 
oferecidos por clínicas creden-
ciadas junto à instituição e la-
boratórios credenciados junto à 
Secretaria Nacional de Trânsito 
(Senatran).

Números em 2023
O Departamento Estadual de 

Trânsito do Amazonas (Detran 
Amazonas) alcançou mais de 
55 mil pessoas na capital e 
no interior durante o ano de 

2023, por meio do programa 
‘Detran Cidadão’, que agrega os 
projetos “CNH Social”, “CNH na 
Escola” e “Motociclista Legal”, 
além da extensão do programa 
batizado de “Detran Cidadão no 
Interior”.

De acordo com o diretor-pre-
sidente do Detran-Am, Rodrigo 
de Sá, o programa surgiu por 
determinação do governador 
Wilson Lima, tendo como ob-
jetivos uma maior aproxima-

ção do órgão com a população 
e também ofertar programas 
sociais levando cidadania ao 
maior número de pessoas.

“O Detran sempre foi consi-
derado um órgão cobrador de 
taxas. Hoje,   ajudamos a popula-
ção por meio dos seus projetos 
sociais, dando oportunidade de 
emitir sua CNH (Carteira Na-
cional de Habilitação), ter seu 
curso de mototaxista e equi-
pamento de segurança, além 

da legislação para os alunos da 
rede pública, tudo de forma gra-
tuita”, ressalta Rodrigo de Sá.

Em 2023, o projeto iniciou o 
segundo ciclo, onde até o mo-
mento foram contempladas 20 
mil pessoas, sendo dividido 10 
mil para a capital e 10 mil para 
o interior do Estado. Importante 
lembrar que foram disponibi-
lizadas, no total, 80 mil vagas, 
sendo o dobro do ciclo anterior, 
em 2022.

O Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana (IMMU) 
irá realizar desvios no trânsi-
to e transportes nas vias que 
dão acesso à Arena da Ama-
zônia, nesta quarta-feira (17). 
Flamengo e Audax jogam pela 
primeira rodada do Campeo-
nato Carioca. 

O IMMU estará com 60 
agentes de trânsito posicio-
nados em todos os cruzamen-
tos que dão acesso à Arena 
da Amazônia. As intervenções 
terão início a partir das 8h.

A rua Flaviano Limongi 
será interditada para acesso 
dos veículos a partir das 8h. 
A avenida Constantino Nery, 
no sentido bairro/Centro, terá 
interdição entre as avenidas 
Lóris Cordovil e Pedro Teixeira 
a partir das 18h. Ao final do 
jogo, as avenidas Constantino 
Nery e Pedro Teixeira terão 

interdição total até a dis-
persão do público. O IMMU 
permitirá estacionamento 
na avenida Belmiro Vianez e  
alameda do Samba.

A linha 455 terá o itinerário 
alterado no sentido bairro/
centro. Além desta, as linhas 
302, 305, 306, 444, 454, 430, 
319, 320, 321, 324, 330,448, 316 e 
011, seguirão no sentido bairro/
centro pela avenida Constan-
tino Nery, avenida Mário Ypi-
ranga, avenida Djalma Batista, 
avenida João Valério, avenida 
Constantino Nery, retornando 
ao itinerário normal.

Os desvios das linhas 356, 
448, 500, 560 e 640 seguirão 
pela avenida Constantino Nery, 
avenida Mário Ypiranga, aveni-
da Djalma Batista, avenida Ál-
varo Maia, (retorno no Centro 
de Convivência), avenida Brasil, 
seguindo o curso normal.

Incêndio destrói galpão de fábrica 
localizada na Zona Leste de Manaus

FOGO

Trânsito modificado 
para jogo na Arena

   Em Tempo

Um galpão da empresa 
Industrial Oriente, localiza-
da na avenida Autaz Mirim, 
Zona Leste de Manaus, foi 
destruído por um incêndio 
de grandes proporções na 
manhã desta terça-feira 
(16). O Corpo de Bombei-
ros Militar do Amazonas 
(CBMAM) utilizou 10 viatu-
ras e 27 bombeiros, onde 
30 mil litros de água fo-
ram manipulados para  
extinguir o fogo.

FLA X AUDAX

DIVULGAÇÃO

Ao chegar, Corpo de Bombeiros Militar do Amazonas (CBMAM) notou que chamas atingiam uma área com papelão, isopor e material plástico

Uma grande nuvem de 
fumaça preta se espalhou 
pela região. De acordo com 
o Centro de Operações 
Bombeiro Militar (Cobom), 
o acionamento para a ocor-
rência foi por volta das 6h15, 
e imediatamente equipes do 
Corpo de Bombeiros foram 
enviadas para o local.

Ao chegarem, foi constata-
do que as chamas atingiam 
uma área com papelão, iso-
por e material plástico.

“O tempo de resposta à 
ocorrência foi de apenas seis 

minutos e nossas equipes 
atuaram de forma rápida e 
precisa para conter as cha-
mas. Como havia presença 
de materiais de fácil com-
bustão, rapidamente foi ge-
rada uma nuvem de fumaça 
escura, mas graças ao traba-
lho técnico, o sinistro ficou 
isolado apenas numa área 
externa da empresa e não 
houve registro de vítimas”, 
pontuou o tenente coronel 
Hélcio Cavalcante, oficial  
superior no plantão.

Na ação, os bombeiros usa-

ram 30 mil litros de água e 
300 litros de Líquido Gera-
dor de Espuma (LGE). Após 
o controle das chamas, fo-
ram realizados o rescaldo, 
a vistoria de área e foram 
repassadas orientações aos 
proprietários da empresa.

Informações preliminares 
da brigada de incêndio da 
empresa apontaram que o 
incêndio tem origem crimi-
nosa, pois o fogo começou 
em uma área de mata locali-
zada atrás da firma. Nenhum 
funcionário ficou ferido.

A Lei Complementar n. 256 está em vigor desde o dia 18 de dezembro de 2023

Para atendimento ao T1/Centro, linha 455 será opção na Estação Arena

DIVULGAÇÃO
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Iniciativa prevê  
uma espécie de 
bolsa-poupança para 
estudantes de baixa 
renda concluam o 
ensino médio

DIVULGAÇÃO

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) san-
cionou três leis relacio-
nadas à educação, junto 

ao ministro da área, Camilo San-
tana. As assinaturas ocorreram 
nesta terça-feira (16) no Palácio 
do Planalto. 

Lula promulgou, então, a pou-
pança destinada a alunos de 
baixa renda que cursam o en-
sino médio. Para acessar o “pé 
de meia”, como chamado pelo 
ministro, o estudante precisará 
ter frequência mínima, receber 
aprovação no ano letivo, estar 
matriculado para o próximo ano 
e fazer o Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem).

De acordo com o ministro Ca-
milo Santana, a iniciativa é uma 
forma de estimular o jovem re-
gular do ensino médio a realizar 
o Enem. 

“Vai ser uma forma de esti-
mular o jovem regular do ensi-
no médio que vai receber esse 
auxílio financeiro nos 3 anos do 
ensino médio, mas, no último 
ano, no 3º ano, ele vai receber 

Em Tempo

Dados da pasta mostram que cerca 
de metade dos estudantes partici-

param da última edição do Enem

pensar em atividades e pales-
tras sobre o assunto. Ao fim de 
cada ano, eles precisarão apre-
sentar resultados e avaliações.

O presidente sancionou ainda 
a medida chamada de valoriza-
ção dos professores, que atin-
ge os profissionais da educação 
básica e estabelece regras para 
planos de carreira e melhores 
condições de trabalho.

As escolas públicas estarão 
responsáveis pela criação de 
planos de carreira, estipular 
salário adequado e possíveis 
gratificações por trabalhos de 
coordenação, turmas especiais 
ou locais de difícil acesso.

Qual é o objetivo da proposta?
A proposta tem como obje-

tivo reduzir a evasão escolar e 
incentivar o acesso dos jovens 
ao ensino médio.

Quantos estão fora do ensino?
Atualmente, segundo dados 

do Censo Escolar de 2022, a 
evasão no ensino médio é de 
500 mil jovens por ano.

O público-alvo do incentivo 
são estudantes de baixa renda 
matriculados na rede pública e 
com a família inscrita no Cadas-
tro Único (CadÚnico).

Quem terá prioridade?
Terão prioridade ao recebi-

mento da bolsa aqueles es-
tudantes com renda familiar 
mensal igual ou inferior a R$ 
218 por pessoa.

um percentual, um valor para 
fazer a prova do Enem”, explicou. 

“Precisamos convencer e 
mostrar que, primeiro, não há 
custo nenhum para o jovem. De-
pois, que é a oportunidade que 
ele tem para acessar o ensino 
superior. Não há motivo para o 
jovem não fazer o Enem”, disse. 

O texto foi aprovado pela 
Câmara dos Deputados e pelo 
Senado Federal em dezembro 
do ano passado. A sanção deve 
ser publicada no Diário Oficial 
da União (DOU) desta quarta-
-feira (17).

Dados da pasta mostram que 
cerca de metade dos estudan-
tes que estavam concluindo o 
ensino médio em 2023 parti-
ciparam da última edição do 
Enem. Outro agravante, segun-
do Santana, é que, dentre os 
que se inscreveram, muitos não 
chegaram a fazer a prova. Dos 1,4 
milhão de concluintes do ensino 
médio que se inscreveram para 
o exame, apenas 1 milhão parti-
ciparam efetivamente. 

“Precisamos identificar os 
motivos em cada rede, em cada 
estado. E dialogar com as redes 
para identificar os motivos dis-
so”, disse. 

A segunda medida assinada é 
a da política nacional de atenção 
psicossocial nas escolas, cujo 
principal objetivo é promover a 
saúde mental de alunos, profes-
sores e demais colaboradores.

Dessa forma, os grupos de 
trabalho desse projeto deverão 

Kim Jong Un quer derrubar 
arco de reunificação

O líder norte-coreano, Kim 
Jong Un, prometeu na segunda-
-feira (15) remover um enorme 
monumento à possível reu-
nificação da península core-
ana que seu pai construiu em 
Pyongyang, chamando-o de  
“monstruosidade”.

O apelo de Kim durante um 
discurso em uma reunião da As-
sembleia Popular Suprema em 
Pyongyang foi a mais recente 
de uma série de declarações be-
licosas do líder norte-coreano, 
incluindo uma declaração feita no 
Ano Novo de que o norte estava 
colocando um fim a uma política 
de busca de reconciliação com a 
Coreia do Sul.

A Coreia do Norte também 
tem estado militarmente ativa 
nas últimas semanas, disparando 
centenas de tiros de artilharia 
em águas perto de uma fronteira 
disputada entre o norte e o sul 
e testando o que disse ser um 
míssil balístico equipado com um 
veículo planador hipersônico.

Além de pedir a destruição do 
monumento da reunificação, Kim 

também disse na segunda-feira 
(15) que Pyongyang estava abo-
lindo todas as agências de pro-
moção da cooperação com Seul. 
Ao mesmo tempo, ele chamou o 
sul de “principal adversário e prin-
cipal inimigo invariável” do norte.

Embora a retórica do líder nor-
te-coreano seja forte, apoiá-la 
na destruição de uma estrutura 
simbólica construída pelo seu pai, 
Kim Jong Il – e que represen-
ta os princípios do seu avô Kim 
Il Sung – mostra que décadas 
de política norte-coreana estão 
sendo abandonadas, disseram 
especialistas.

A família Kim, começando com 
Kim Il Sung, governa a Coreia 
do Norte desde a sua fundação 
após a Segunda Guerra Mundial, 
em 1948.

O norte e o sul continuam 
tecnicamente em guerra, mas 
ambos os lados declararam há 
muito tempo o objetivo final de 
um dia reunificar pacificamente 
a península e se considerarem 
mutuamente como membros da 
mesma família.

COREIA DO NORTE

Líder da Coreia prometeu remover monumento construído pelo pai em Pyongyang

Ex-presidente consolidou seu status de favorito na disputa pela candidatura 

Trump vence primeira  
prévia das eleições dos EUA

Donald Trump obteve uma vitória 
recorde na primeira prévia das eleições 
americanas, realizadas no estado de 
Iowa, na segunda-feira (15). 

O ex-presidente venceu as conven-
ções republicanas do estado por uma 
margem sem precedentes, dando iní-
cio à sua tentativa de obter a terceira 
indicação presidencial do seu partido.

Trump atingiu esse resultado mes-
mo após não comparecer aos debates 
do Partido Republicano.

O governador da Flórida, Ron De-
Santis, superou a ex-governadora da 
Carolina do Sul, Nikki Haley, para um 
distante segundo lugar – embora a 
disputa pela indicação agora mude 
para New Hampshire, onde as pesqui-
sas mostram Haley em uma posição 
muito mais forte nas primárias da 
próxima semana.

A CNN projetou a vitória oficial de 
Trump, que já garantiu mais de 50% 
dos votos (20 delegados), contra 
21,2% do governador da Flórida, Ron 
DeSantis (8 delegados), e 19,1% da 
ex-governadora do Carolina do Sul, 
Nikki Haley (7 delegados). Em tercei-
ro lugar, aparece o empresário Vivek 
Ramaswamy, com 7,7% dos votos (3 
delegados).

DeSantis e Haley devem terminar 
oficialmente em segundo e terceiro 
lugares, respectivamente.

A primeira prévia do partido Demo-
crata, do qual o atual presidente dos 
EUA, Joe Biden, faz parte, será no dia 
23 de janeiro em New Hampshire.

Trump agradece Iowa
Trump agradeceu “ao grande povo 

de Iowa” e parabenizou seus concor-
rentes depois que a CNN projetou que 

CHRISTIAN MONTERROSA

ELEIÇÕES
SPUTNIK/VLADIMIR SMIRNOV

ele venceria as prévias de Iowa.
“Eu realmente acho que agora 

é hora de todos, nosso país, se 
unirem”, disse ele. “Queremos nos 
unir, seja republicano, democrata, 
liberal ou conservador”.

O empresário Vivek Ramaswa-
my anunciou que abandonou sua 
campanha presidencial na festa 
de sua campanha em Des Moines, 
cidade em Iowa.

“Acho que é verdade que não 
conseguimos a surpresa que que-
ríamos entregar esta noite”, disse 
ele. Ele também apoiou Trump e 
disse que planeja participar de um 
comício com o ex-presidente em 
New Hampshire na terça-feira.

DeSantis comemorou o segun-
do lugar, dizendo aos eleitores: 
“Recebemos nossa passagem em 
Iowa” e disse que sua campanha 
representava esperança para o 
futuro do país.

Haley espera obter melhores 

resultados nas primárias de New 
Hampshire na próxima semana. A 
pressão está aumentando sobre 
ela para obter uma vitória ali, 
disseram fontes próximas à sua 
campanha.

Ela também atacou Trump e 
o presidente Joe Biden e argu-
mentou que os americanos não 
querem uma revanche entre os 
dois. Nas suas observações, Haley 
disse que o país quer uma nova 
geração de liderança.

Ron DeSantis em 2º lugar
O governador da Flórida, Ron 

DeSantis, aplaudiu os eleitores 
de Iowa por ajudarem a levá-lo 
ao segundo lugar nas convenções 
de Iowa.

Ele disse que aprendeu duran-
te a campanha que as pessoas 
querem esperança para o futuro 
do país – e foi isso que a sua 
campanha representou.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Estudantes vão receber incentivo 
financeiro para fazer Enem

O texto não define va-
lores ou formas de paga-
mento do recurso. A ideia é 
que as regras sejam regu-
lamentadas posteriormente  
pelo governo.

Como ter acesso ao valor?
Os valores serão deposita-

dos em conta a ser aberta em 
nome do estudante. O tipo de 
conta poderá ser a poupança 
social digital.

Na última semana, o mi-
nistro da Educação, Camilo 

Santana, disse que o governo 
pretende iniciar o pagamen-
to dos recursos em março.

Quem terá direito?
Pelo projeto, para que um 

aluno tenha direito à bolsa, 
ele terá de seguir uma série 
de regras, como:

-efetivar a matrícula no iní-
cio de cada ano letivo;

-ter uma frequência míni-
ma de 80% do total de horas 
letivas para aprovação;

-concluir o ano letivo com 

aprovação;
-participar nos exames do 

Sistema de Avaliação da Edu-
cação Básica (Saeb) e exa-
mes de avaliação dos estados 
para o ensino médio;

-participar do Exame Na-
cional do Ensino Médio 
(Enem) no último ano letivo 
do ensino médio.

Estudantes entre 19 e 24 
anos e que façam parte da 
Educação de Jovens e Adul-
tos (EJA) também terão aces-
so ao benefício.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

EDITAL DE RETIFICAÇÃO

No edital Publicado no dia 16 de janeiro de 2024 pagina 12, foi informado os nomes dos 
Eleitos no processo Eleitoral 2024 do SINTRAVAM, no entanto, restou pendente alguns 
nomes, por essa razão, retifica-se que na Eleição de 2024 do SINTRAVAM, foram eleitos 
os seguintes trabalhadores com os seus respectivos cargos, para um mandato de 03 
(três) anos, compreendido de 10 de fevereiro de 2024 a 09 de fevereiro de 2027, eleita 
com 44 (quarenta e quatro) votos validos dos trabalhadores coletados nos dias 11 e 12 
de janeiro de 2024 nas empresas de transportes de valores da cidade de Manaus, sendo 
os eleitos os seguintes.
Alberto Gomes da Silva, CPF nº 224.167.302-15 - Presidente; 
Francisco Adalto Matos da Silva, CPF nº. 636.834.822-49 – Vice – Presidente; 
Richarlen Ferreira, CPF nº. 814.689.112-87 – Secretário de Finanças e Patrimonio; 
Rogério Barros Souza, CPF nº. 521.113.392-34 - Secretário Geral; 
João Bosco Martins Mendonça, CPF nº 609.363.472-87 – Secretário de Assuntos Jurídicos; 
Darlen Roberto Picanço Nogueira, CPF nº 414.824.842-34 – Secretário de Política Sindical; 
Eduardo de Souza Lima, CPF nº 599.905.502-78 – Suplente de Diretoria; 
Ronildo Nogueira dos Santos, CPF nº 931.547.392-20 - Suplente de Diretoria; 
Edvaldo de Souza Nunes, CPF nº 445.582.872-91 - Conselho Fiscal Titular; 
Cristian Oliveira Orbea, CPF nº 639.741.422-15 - Conselho Fiscal Titular; 
Wellyngton Lins de Souza Mendonça, CPF nº 603.225.782-72 - Conselho Fiscal Titular; 
Wander Mattias Picanço Nogueira, CPF nº 493.455.082-87 – Suplente do Conselho Fiscal Titular; 
Marco Aurélio Silva de Nazaré, CPF nº 436.409.232-00 - Suplente do Conselho Fiscal Titular; 
Rogério Lemos de Mello, CPF nº 685.360.547-00 - Suplente do Conselho Fiscal Titular.

Manaus AM 16 de janeiro de 2024

FRANK ROMERO DO NASCIMENTO
PRESIDENTE DA COMISSÃO ELEITORAL 2024 DO SINTRAVAM
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Evento acontece 
neste sábado com 
entrada gratuita, 
no Salão Rio 
Solimões, Palácio 
Rio Negro, no 
Centro 

DIVULGAÇÃO

Pela primeira vez em 
Manaus, a Camerata 
do Cerrado de Bra-
sília (DF) apresen-

ta um espetáculo musical 
com contação de história, 
neste sábado (20), no Salão 
Rio Solimões, Palácio Rio 
Negro. O recital faz parte 
do 1º Encontro Brasileiro 
de Violinistas, que vai reu-
nir profissionais da área de 
todo país na capital ama-
zonense.

A proposta do evento é 
fazer uma viagem pela mú-
sica com apresentação das 
obras de compositores bra-
sileiros como o amazonen-
se Claudio Santoro, Ernst 
Mahle, dentre outros. No 
segundo momento, a ca-
merata interpreta o inédito 
“A Viagem da Tia Rhody”, 
um espetáculo interativo 
que inclui músicas inspi-
radas em diversas regiões 
visitadas pela personagem.  

“Existe uma canção de 
ninar em inglês ‘Go Tell 
Aunt Rhody’ (Vá Dizer à Tia 
Rhody’) datada do século 
19 que trata sobre perda 
e dor. O nosso espetáculo 
faz uma releitura otimista 
desse clássico com a Tia 
Rhody, após a perda, deci-
dindo viajar mundo afora 
e até mesmo encontrando 
o amor novamente. A nar-
ração será realizada pela 
contadora de história, a vio-
linista Priscila Sabino. O di-

Em Tempo

Evento tem como proposta 
fazer uma viagem com obras 
de compositores brasileiros 

ferencial da apresentação 
em Manaus é que teremos a 
participação de musicistas 
daqui e de outros estados”, 
conta a produtora musical, 
violinista e umas das ide-
alizadoras do espetáculo, 
Juliana Verde.  

O espetáculo foi contem-
plado pelo Programa Co-
nexão Cultura do Distrito 
Federal e pelo Fundo de 
apoio à Cultura do Distrito 

Federal para participação 
em eventos estratégicos 
nacionais. 

“É o que nos permite ter 
essa experiência de troca 
musical e cultural entre a 
Camerata do Cerrado com 
os alunos do I Encontro 
Brasileiro de Violinistas. É 
uma forma de fomentar a 
educação musical com a 
apreciação da música clás-
sica na comunidade, além 

de ter uma diversidade cul-
tural de talentos musicais 
no festival”, explica Juliana.

Os alunos que se apre-
sentarão junto com a Ca-
merata no Palácio Rio 
Negro fazem parte das ofi-
cinas musicais que ocorrem 
durante o encontro de vio-
linistas. O grupo tem mais 
de 15 pessoas, e conta com 
alunos de Manaus, Japurá, 
no interior do Amazonas, 

de Brasília (DF) e de outros 
estados brasileiros. 

O evento inicia a partir 
das 18h, no Salão Rio Soli-
mões do Palácio Rio Negro 
localizado na Avenida 7 de 
Setembro, Centro de Ma-
naus. A entrada é gratuita, 
mas com vagas limitadas. 
A faixa etária é livre. 

Mais informações podem 
ser obtidas no instagram @
cameratadocerrado. 

Camerata do Cerrado
Com sede em Brasília 

(DF), a Camerata do Cer-
rado, sob direção artística 
dos violinistas e professo-
res Ricardo Palmezano e 
Luciana Caixeta, é um gru-
po de violinistas que bus-
ca explorar possibilidades 
sonoras, além de fomentar 
o processo de profissiona-
lização de jovens artistas.

Artista cria identidade visual 
para exposição David Assayag

 Teve início a partir desta terça-
-feira (16), a exposição ‘David As-
sayag – 35 Anos de História’. A ex-
posição acontece no Restaurante 
Caramuri Amazônia, localizado na 
rua Rio Jutaí, 580, Nossa Senhora 
das Graças, Zona Centro-Sul de 
Manaus de segunda à quarta, das 
11h30 às 15h30. Quinta à sábado 
das 11h30 às 15h30 e das 19h às 
23h. A exposição vai até o dia 16 de 
março e a visitação está ao valor de 
R$20. Para o evento, o artista Rui 
Machado cedeu a arte ‘Ritos’, que é 
um acrílico em tela especialmente 
cedido para ser a arte símbolo da 
exposição.

Rui Machado relatou o senti-
mento em contribuir com a expo-
sição que narra a trajetória de um 
ícone da música amazônica. 

“É um privilégio poder participar, 
com minha arte, da celebração de 
35 anos de caminhada na estra-
da da música deste grande artista 
amazônida que é David Assayag”, 
declarou. O artista seguiu dando 

mais detalhes.  “Na identidade 
visual criada por mim para este 
momento, eu procurei sintetizar o 
talento e a importância no mundo 
Amazônico desta voz que sai da 
floresta e ultrapassa os limites da 
emoção, ecoando por todo plane-
ta”, resumiu.

A exposição conta com: Exposi-
ção de Indumentária; Discografia; 
Linha do Tempo;  Letras de Mú-
sicas; Objetos pessoais; Prêmios; 
Projeção Externa; Sonorização;Sala 
Audiovisual; Espaço Instagramável 
e o lançamento do site Loja A Voz 
da Amazônia e ainda o Catálogo da 
Exposição. 

“Será um resumo de uma histó-
ria incrível que perpassa mais três 
décadas dedicadas a arte de cantar 
e encantar o público com sua voz 
única”, explicou Lilian Daniel, pro-
dutora de David Assayag e Curadora 
da exposição. “A exposição é um 
ótimo momento para quem quer 
saber mais sobre a vida e obra do 
David”, salientou a produtora.

AMAZONENSE 

Rui Machado assina identidade visual da exposição de david Assayag 

Palacete Pronvincial est´pa aberto para visitação em Manaus  

Teatro Amazonas e Palacete 
Provincial reabrem para visitação

Os espaços culturais Teatro Ama-
zonas e Palacete Provincial reabrem 
para visitação após período de pausa, 
necessária para manutenção do lo-
cal e ajustes técnicos. As atividades 
retornam normalmente nesta terça-
-feira (16) para o Teatro, e na quinta-
-feira (18), para o Palacete Provincial. 

Principal símbolo cultural e arqui-
tetônico do Estado, o Teatro Ama-
zonas, localizado no Largo de São 
Sebastião, no Centro de Manaus, 
mantém viva boa parte da história 
do estado, sendo além de museu, 
uma grandiosa casa de espetáculos.

Para conhecer o espaço, o público 
pode comparecer de terça a sábado 
de 9h às 17h, e no domingo, de 9h 
às 13h, sem necessidade de agen-

DIVULGAÇÃO

ESPAÇOS CULTURAIS 

DIVULGAÇÃO

damento prévio. A entrada para 
a visitação pode ser adquirida 
por R$ 20,00, sendo R$ 10,00 a 
meia entrada. Pessoas nascidas 
no estado do Amazonas ficam 
isentas do pagamento, median-
te apresentação do documento 
para comprovar a naturalidade.

Já para o Palacete Provincial, 
localizado na Praça Heliodoro 
Balbi, Centro, a visitação é intei-
ramente gratuita. O espaço cul-
tural abre as portas de segunda 
a sábado (exceto às quartas), de 
9h às 15h. Não há necessidade 
de agendamento.

No local funcionam três mu-
seus de diferentes linguagens: 
o Museu da Imagem e do Som 

(Misam), o Museu de Numismá-
tica do Amazonas, e a Pinacoteca 
do Estado. Além disso, o espaço 
conta com diversas exposições 
fixas e temporárias.

A diretora do Departamento 
de Museus da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa, Aline 
Santana, convoca o público para 
prestigiar as exposições abertas 
atualmente. “Continuamos com 
a exposição Silva da Selva, que 
vai até o dia 31 de janeiro. Esta-
mos também com a exposição 
temporária em comemoração 
ao aniversário de 123 anos do 
Museu de Numismática. São te-
máticas bem legais, vale a pena 
prestigiar”, afirmou.
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Espetáculo musical inédito
‘A Viagem da Tia Rhody’ 
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Em Tempo

A 3ª Conferência Esta-
dual de Cultura acon-
tece nos dias 21, 22 
e 23 de janeiro, no 

Centro de Convenções Vasco 
Vasques, avenida Constanti-
no Nery, 5001, bairro Flores, 
zona centro-sul de Manaus. O 
evento será mediado por seis 
eixos temáticos, cada um com 
seus respectivos palestrantes 
e mediadores, para debater 
pautas culturais e sociais. 

O 1º eixo, “Institucionaliza-
ção, Marcos Legais e Siste-
ma Nacional de Cultura”, tem 
como palestrante o antropó-
logo Mauro Dourado, que atua 
no Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Nacional 
(Iphan), e é membro no Nú-
cleo de Estudos de Cultura 
Popular, Patrimônio Cultural 
e Cidades da Universidade 
Federal do Amazonas (Ufam). 
A cientista social Rila Arruda 
assume a mediação do debate.

Já no 2º eixo, “Democra-
tização do Acesso à Cultura 
e Participação Social”, Itaasu 
Melo fica à frente do debate. O 
profissional multifacetado no 
segmento cultural destaca-se 
em engenharia de som e pro-
dução musical, além do mes-
trado em Sociedade e Cultura 
Amazônica pela Ufam. Como 
mediadora, o debate traz a 
professora Ivânia Vieira, que 
atua na Ufam.

O 3º eixo, que tem como 
tema “Identidade, Patrimônio 
e Memória”, traz como pa-
lestrante o ativista e escrevi-
nhador digital Juarez Silva. O 
mestre em História pela Ufam 
repercute nos movimentos 
de negritude e é estudioso 
das relações raciais e cultura 
afro-brasileira, movimentos 
sociais e direitos humanos. A 
mediadora do eixo é Francy 
Júnior, historiadora, atriz, pro-
dutora cultural e ativista dos 
direitos humanos.

No eixo número 4, “Diver-
sidade Cultural e Transver-
salidades de Gênero, Raça e 
Acessibilidade na Política Cul-
tural”, Taciano Soares é quem 
toma a frente do debate. O 

FOLIÕES 

Contagem regressiva para Noite dos 7 Desejos
Faltam apenas 10 dias para 

que a folia carnavalesca in-
vada o Podium da Arena da 
Amazônia com a Noite dos 
7 Desejos. A festa acontece 
na sexta-feira (26/1), a partir 
das 21h, e retorna ao calen-
dário dos foliões repleto de 
boas atrações.

No palco, três showzaços 
nacionais prometem agi-
tar os foliões com grandes 
hits. Xanddy Harmonia, que a 
pouco mais de um ano está 
na estrada em carreira solo, 
tem clássicos da folia baia-
na que ultrapassa gerações. 
Com quase três décadas de 
carreira, o artista segue se 
reinventando e traz para 
a Noite dos 7 Desejos os 
lançamentos do seu mais 
novo projeto, o ‘Nascendo de 
Novo’, que já tem hits que ca-
íram na boca do povo como 
‘Playlist do Xandão’, ‘Pimen-
ta Malagueta’ e ‘Descontro-
lada’, música que conta com 
a participação do público no 
palco para um super desafio 

de dança.
O cantor Rubynho mar-

cou época com a ‘melhor 
swingueira do Brasil’ e, a 
pedido do público, entrou 
na lista da Noite dos 7 De-
sejos. ‘Manoela’, ‘Mão na 
cabeça e rala’, ‘Tome amor’, 
‘Diana’, ‘Ela é dog’, ‘Quebra 
Requebra’ são alguns dos 
grandes sucessos do cantor 
e que certamente já são 
esperadas pelo público de 
Manaus neste Carnaval.

MC Rogerinho tem inú-
meras músicas tocadas no 
TikTok, plataforma conhe-
cida por viralizar as coreo-
grafias de grandes hits. Co-
nhecido pelo hit ‘Só Você’, 
seu canal no YouTube tem 
1.6 milhão de inscritos, onde 
podem ouvir outros suces-
sos como ‘Botadinha sa-
liente’ e ‘Tchuco nela’.

Pratas da Casa, DJ John, 
Mikael e Banda Meu Xodó 
são figurinhas certas nas 
melhores festas do Amazo-
nas e não poderia ficar de 

fora da Noite dos 7 Desejos. 
John sempre antenado nos 
hits da atualidade, vai colo-
car todo mundo pra dançar 
com sua pick-up; Mikael é 
um show a parte com seu 
repertório eclético e que, 
durante a folia momesca, 
resgata sucessos do Axé 
Music; e, a Meu Xodó, um 
estrondo de energia em 
cima do palco, colocando 
os mais variados no ritmo 
de forró que só a banda 
manauara tem.

Pra não ficar ninguém de fora
A M1 Eventos apresenta 

a Noite dos 7 Desejos com 
valores superacessíveis, 
oportunizando a festa para 
todos os foliões da cidade.

A venda dos ingressos 
acontece pela internet, 
no site BaladApp (ht-
tps://baladapp.com.br/a/
noite-dos-7-desejos-ma-
naus-am-26-de-janeiro-
-de-2024/4601) ou, ainda, 
nas centrais Oba Ingressos, 

Culturas sociais debatidas 
em conferência estadual 

Antropólogo 
Mauro Dourado 
vai participar de 

conferência esta-
dual em Manaus 

Palestrantes 
de renome vai 
participar da 
programação 
Estadual de 

Cultura

Foliões já podem entrar na contagem regressiva para Noite dos 7 Desejos

palestrante é artista de cena, 
diretor, autor, produtor e ges-
tor cultural. Ele atua como 
professor do curso de Teatro 
da Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA). Como me-
diador do eixo, João Fernan-
des, professor universitário, 
criador e diretor do Centro 
Cultural Casarão de Ideias.

Para o 5º eixo, “Economia Cria-
tiva, Trabalho, Renda e Susten-
tabilidade”, o palestrante será 
Beto Contartesi, fundador e 
gestor da OSC Valendo - Econo-
mia Criativa da Amazônia. Atua 
no Amazonas e nos estados da 
Amazônia Legal fomentando 

a economia criativa por meio 
de eventos públicos e priva-
dos, ocupação e revitalização 
de espaços. O músico, empre-
sário, produtor e gestor cultu-
ral Ewerton Almeida assume a 
mediação do debate.

No 6º e último eixo, “Direito 
às Artes e Linguagens Digitais”, 
a produtora cultural, assesso-
ra de eventos e pós-graduan-
da em gestão estratégica de 
marketing Lydia Lucia atuará 
como palestrante. Para a me-
diação, o professor, autor, di-
retor e dramaturgo Jorge Ban-
deira, que exerceu a função 
de conselheiro municipal de 

cultura na cadeira de Teatro. 
Para o secretário executivo 

da Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa do Amazonas, 
KK Bonates, a capacitação de 
cada palestrante e mediador 
escolhido serão fundamentais 
para enriquecer os debates e 
reflexões. “O nosso objetivo é 
proporcionar uma experiência 
única e enriquecedora para 
todos os participantes. Cada 
palestrante foi escolhido não 
apenas por suas realizações 
notáveis, mas também pela ca-
pacidade de inspirar e instigar 
reflexões profundas sobre os 
desafios e oportunidades que 

nossa cultura enfrenta”, disse.

Sobre o evento 
A 3ª Conferência Estadual 

de Cultura é promovida pelo 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa, com o apoio do 
Conselho Estadual de Cultu-
ra, Universidade Estadual do 
Amazonas (UEA), Amazonas-
tur, Ministério da Cultura e 
Governo Federal. 

O encontro reunirá a classe 
artística, fazedores de cultura, 
sociedade civil e mais de 150 
delegados eleitos e homolo-
gados no interior do estado 

e na capital. As inscrições se-
guem abertas no Portal da 
Cultura (cultura.am.gov.br), 
onde também está disponí-
vel a programação completa 
do encontro. 

A programação se estenderá 
de 21 a 23 de janeiro, das 9h 
às 18h, restrita aos grupos de 
trabalho, para elaboração de 
propostas que irão compor 
o Plano Estadual de Cultura. 
Após as 18h, atrações musicais 
e artísticas sobem ao palco, 
todos os dias, com entrada 
gratuita. O evento também 
contará com espaço kids e 
gastronômico. 

localizadas nos shoppings 
Millenium e Manauara. 

Os ingressos têm valores 
que variam de R$ 40 a R$ 
250, a depender do setor. 
Para quem não dispensa 
curtir a folia de abadá, os 
setores FrontStage e Ca-

marote contarão com a ca-
misa exclusiva do evento. 
Veja valores:

- Pista: R$ 40 (sem Open Bar);
- Frontstage: R$ 80 (sem 
Open Bar);
- Camarote Cia Athletica: 

R$ 250 (com Open Bar).

Os abadás serão entre-
gues em data ainda a ser 
divulgada. Para a entrada 
no evento, o uso da vesti-
menta é obrigatório junto à 
apresentação do ingresso.

no Vasco Vasques



Abel Ferreira renova com Palmeiras até 2025
CONFIRMADO

REPRODUÇÃO/SE PALMEIRAS
  Da redação

O técnico Abel Ferreira reno-
vou seu vínculo com o Palmeiras 
até o final de 2025, de acordo 
com o jornalista André Hernan, 
em informação divulgada nesta 
terça-feira, 16. Durante entre-
vista coletiva, a presidente Leila 
Pereira confirmou a permanên-
cia do técnico. Abel chegou ao 
Palmeiras no final de 2020, e já 
teve o primeiro contrato renova-
do em 2022.

Em 2023 houve dúvidas em re-
lação à permanência para a atual 
temporada, muito por causa da 

rotina e do interesse do Al-Sadd, 
do Catar. Desde o fim do ano a dire-
toria alviverde trabalha para valo-
rizar financeiramente a comissão 
técnica, que conta ainda com João 
Martins, Vitor Castanheira, Carlos 
Martinho e Tiago Costa.

Neste ano, o treinador também 
ganhou uma semana a mais de 
folga para ficar com a família, em 
Portugal, e se reapresentou nesta 
semana na Academia de Futebol.

Com a comissão portuguesa 
no Palmeiras, são 253 jogos re-
alizados, sendo 226 com Abel 
no banco. Ele é o sexto técnico 
com mais partidas na história 

do Palmeiras, atrás de Rubens 
Minelli (253), Ventura Cambon 
(305), Vanderlei Luxemburgo 
(410), Luiz Felipe Scolari (484) e 
Oswaldo Brandão (562).

No ranking de maiores campe-
ões, Abel é o segundo, com nove 
taças, atrás apenas de Oswaldo 
Brandão, que tem 10. Ou seja, se 
renovar terá duas temporadas 
para tentar mais dois títulos e se 
isolar como o líder.

Essa renovação de Abel permi-
te que o Palmeiras tenha o atual 
técnico na disputa do Mundial 
de Clubes, a ser disputado entre 
junho e julho de 2025.Abel Ferreira, técnico do Palmeiras, ao lado de Leila Pereira, presidente do clube

Gabigol está entre os relacionados pelo Flamengo, que chega quase completo Torcida fez a festa na chegada da delegação ao hotel onde o Rubro-Negro ficará

Manaus, quarta-feira 17 de janeiro de 2024
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Time comandado 
pelo técnico Tite 
abre temporada 
de 2024 contra 
o Audax Rio, 
pelo Carioca

Em Tempo

O Flamengo volta a Ma-
naus após oito anos 
para reencontrar a 
torcida rubro-negra 

da capital amazonense na 
Arena da Amazônia. Nesta 
quarta-feira (17), às 20h30 
(horário local), o time co-
mandado pelo técnico Tite 
enfrenta o Audax Rio, pela 
primeira rodada do Campeo-
nato Carioca, e a expectativa 
é de casa cheia, com a carga 
total de ingressos vendidos. 
Com elenco quase completo, 
a delegação chegou a Manaus 
na tarde desta terça-feira (16).

Para a estreia no Cariocão, 
o Flamengo não contará com 
os seguintes jogadores: Pablo, 
Matheuzinho e Thiago Maia. 
Isso porque o zagueiro está 
com uma tendinite no joelho, 
o lateral-direito negocia com 
o Corinthians e o volante tem 
saída encaminhada para o In-
ternacional. As novidades fi-
cam por conta dos jovens Caio 
Barone, Léo Nanetti, Carbone, 
Luís Guilherme e Pedro Leão, 
que deixaram a delegação que 
está disputando a Copa São 
Paulo de Futebol Júnior.

No último treino antes de 
Flamengo x Audax, Tite usou a 
seguinte formação: Rossi; Vare-
la, Fabrício Bruno, Léo Pereira e 
Ayrton Lucas; Pulgar, Gerson e 
Arrascaeta; Luiz Araújo, Everton 
Cebolinha e Pedro.

A diretoria do Flamengo 
também embarcou no Rio de 
Janeiro. Rodolfo Landim, Gus-
tavo Oliveira, Reinaldo Belotti 
e Diogo Lemos são os nomes 
que acompanham a delegação 
rubro-negra nas duas viagens 
em sequência.

Após a partida em Manaus, 
os jogadores à disposição de 
Tite seguirão para a segunda 
parte da pré-temporada, em 
Orlando, nos Estados Unidos, 
na quinta-feira (18). O Flamengo 
disputa dois amistosos contra o 
Philadelphia Union e Orlando 
City, nos Estados Unidos. Tite 
comandará as atividades em 
território estadunidense entre 
18 e 30 de janeiro.

Marcos Braz e Bruno Spin-
del, que estão na Europa ne-
gociando as contratações de 
Luiz Henrique, do Bétis-ESP, e 
Matías Viña, da Roma-ITA, se 
juntarão ao grupo em Orlando.

Noite de Flamengo na 
Arena da Amazônia

Arena pronta
Após serviços de manuten-

ção e revitalização, a Arena 
da Amazônia está prepara-
da para receber o confron-
to entre Flamengo e Audax. 
Os trabalhos de manutenção 
abrangeram desde limpeza 
interna e externa, renovação 
da pintura, lavagem a jato, 
terraplanagem e uma atenção  
especial ao gramado.

 “A preparação da Arena da 
Amazônia reflete o compro-
metimento do Governo do 
Amazonas em oferecer insta-
lações de alta qualidade para 
nossos atletas e torcedores, vi-
sando que o estádio seja palco 

de grandes jogos estaduais e 
nacionais durante o ano”, en-
fatizou o secretário de estado 
de Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

 Dentre os cuidados com o 
campo, houve aplicação de her-
bicidas, podas drásticas, cortes 
verticais, controle de pragas, 
descompactação, topdressing, 
além de aplicações de fertili-
zantes e fitohormônios.

 Ainda durante a revitaliza-
ção foram aplicadas plotagens 
da nova identidade visual da 
Sedel, confeccionada pela Im-
prensa Oficial do Amazonas. 
Agregando uma estética mo-
derna ao estádio e fortalecen-

Arena da Amazônia volta a receber o Flamengo após oito anos, desde que em 2016 o Rubro-Negro foi derrotado pelo Vasco por 2 a 0

AGÊNCIA EFE

Campeonato Brasileiro Série B 
e D, bem como o Campeonato 
Brasileiro Feminino A2 e A3.

Retorno
Em 24 de abril de 2016, o 

Flamengo esteve no Amazo-
nas pela última vez. Na época, 
o time então comandado por 
Muricy Ramalho - e presidido 
por Eduardo Bandeira de Mello 
- perdeu por 2 a 0 para o Vasco, 
pela semifinal do Campeona-
to Carioca. Após oito anos de 
espera, exatos 2.824 dias, o 
reencontro entre os flamen-
guistas amazonenses e o clu-
be de coração acontece nesta 
quarta-feira. 

Apesar do longo intervalo 
sem pisar na ‘Paris dos Tró-
picos’, clube e Nação cons-
truíram um elo vitorioso ao 
longo de sete décadas. Em um 
histórico de 42 jogos realizados 
no estado nortista, o Flamengo 
colecionou 25 vitórias, 11 em-
pates e apenas seis derrotas. 
Significa um aproveitamento 
de 68,2%. Também marcou 89 
gols, com média de 2,11 por 
partida, e sofreu 36, uma média 
de 0,85 por jogo.

O principal palco das excur-
sões é o saudoso estádio Vival-
do Lima, demolido em 2009: 
foram 23 partidas disputadas 
no local. Para a cidade receber 
os quatro jogos da Copa do 
Mundo, em 2014, o Vivaldão 
foi demolido e deu espaço à 
Arena Amazônia, construída no 
mesmo terreno. Na Arena, o 
Fla disputou cinco jogos entre 
2014 e 2016, com três vitórias 
e duas derrotas.

Chegada com festa
O Flamengo chegou a Ma-

naus na tarde desta terça-feira 
com uma calorosa recepção da 
torcida rubro-negra. Por medi-
das de segurança, a delegação 
não pôde sair pelo saguão do 
Aeroporto Internacional Edu-
ardo Gomes, localizado na 
Zona Oeste da capital ama-
zonense. 

Já no hotel onde a dele-
gação ficará hospedada até 
quinta-feira (18), na Zona Sul de 
Manaus, pequenos torcedores 
conseguiram trocar autógra-
fos e tirar fotos com Gabigol, 
David Luiz e Pedro, que foram 
os jogadores mais solícitos.

Antes, a comissão técnica 
formada César Sampaio, Juan 
e outros integrantes da co-
mitiva rubro-negra estiveram 
na Arena da Amazônia para 
conferir a qualidade do gra-
mado. A informação da visita 
foi divulgada pela jornalista 
Larissa Balieiro. 

Nas redes sociais, o atacante 
Gabigol postou uma mensa-
gem de agradecimento aos 
torcedores que foram até o 
hotel. “Obrigado, Manaus”, dis-
se o camisa 10 do Mengão. 
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do a dimensão informativa do 
evento, foram realizados ser-
viços gráficos ao redor do anel 
principal, nas arquibancadas, 
no campo e também plotagem 
na entrada da avenida Cons-
tantino Nery.

 “Estamos assessorando to-
das as secretarias com o tra-
balho de plotagem e gráficos. 
E para nós fazer parte disso é 
motivo de muito orgulho”, dis-
se João Ribeiro Júnior, diretor 
presidente da Imprensa Oficial 
do Amazonas.

 Visando assegurar um am-
biente seguro para atletas, 
equipes técnicas e torcedores, 
os vestiários também passa-

ram por serviços de manuten-
ção, acompanhados de uma 
minuciosa lavagem das áreas 
comuns, arquibancadas e ba-
nheiros destinados ao públi-
co em geral. O estádio Carlos 
Zamith, que também recebeu 
recentemente serviços de ma-
nutenção, será o local escolhi-
do para os treinos das equipes 
cariocas.

 A Arena da Amazônia irá 
sediar diversos eventos espor-
tivos ao longo da temporada 
de 2024. Como palco de reno-
me internacional, o estádio da 
Copa do Mundo receberá jogos 
do Campeonato Amazonense, 
Copa Verde, Copa do Brasil, 
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Seleção Sub-23 viaja para 
Pré-Olímpico de Paris
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Ramon Menezes 
analisou o período 
de preparação da 
Seleção para o Tor-
neio Pré-Olímpico

Parintins x Operário sofre 
mudança e acontece à noite

BAREZÃO

Da redação

O interior do Amazonas 
terá mais um jogo à noite do 
Campeonato Amazonense. 
O duelo entre Parintins e 
Operário, válido pela pri-
meira rodada do Barezão 
2024, sofreu alteração. O 
Departamento de Compe-
tições da FAF emitiu uma 
Informação de Modificação 
de Tabela (IMT) e o jogo, 
antes marcado para o sá-
bado (20), às 15h30, com a 
mudança, será realizado às 
19h30, permanecendo dia e 
local. O estádio Francisco 
Garcia, na Terra da Laranja, 
passou por vistorias e está 
apto a receber partidas no-
turnas.

O Presidente da Fede-
ração Amazonense de 
Futebol (FAF), Ednailson 

Rozenha, não esconde a 
satisfação de poder con-
tar com mais uma praça 
esportiva e receber jogos à 
noite. Para ele, isso valori-
za a competição e atrai os 
apaixonados pelo futebol 
amazonense.

“Nossa equipe visitou o 
Estádio Francisco Garcia, 
em Rio Preto da Eva, re-
alizou todos os procedi-
mentos e concluiu que a 
infraestrutura atende aos 
requisitos e que, portanto, 
o local está apto a receber 
jogos noturnos. Já tínha-
mos o Gilberto Mestrinho, 
em Manacapuru, capacita-
do a ter partidas pela noite. 
Agora, o “Chicão” também 
está. Vemos essa mudança 
como positiva para nos-
so Campeonato e cientes 
que jogos noturnos atraem 

os torcedores. Esperamos 
que em breve possamos 
anunciar mais jogos nes-
te horário e que a torcida 
compareça “, destacou.

Nesta sexta-feira (19) 
será a abertura do Campe-
onato Amazonense 2024, 
entre Princesa do Solimões 
e Unidos do Alvorada, às 
19h30, no estádio Gilberto 
Mestrinho, o “Gilbertão “, 
na Terra da Ciranda.

O Diretor de Marketing 
e integrante da equipe 
de vistoria da Federação, 
Rafael Melo, revelou com 
otimismo a possibilidade 
de jogos noturnos no local.

“Estamos satisfeitos com 
o que vimos. Com a vistoria 
nas instalações podemos 
afirmar que o estádio está 
apto para receber os jo-
gos do Barezão”, declarou. 

Estádio Francisco Garcia passou por vistorias e está apto a receber partidas noturnas

DIVULGAÇÃO

Equipe brasileira 
embarca para 

Venezuela nesta 
quarta-feira 

(17) para buscar 
uma vaga nas 

Olimpíadas

Em 2023, Ramon e a Seleção 
conquistaram o Pan-Americano, 
feito que não acontecia há 36 
anos. Agora, o treinador reforçou 
a importância da classificação para 
a Seleção Brasileira, que é a atual 
bicampeã olímpica.

“Vestir a camisa da seleção 
brasileira já é uma grande res-
ponsabilidade, já é uma pressão. 
Estamos com uma confiança mui-
to grande no trabalho. O Brasil, 
nas duas edições do pré-olímpico, 
não conseguiu ser campeão, mas 
conseguiu a vaga. Então, é passo 
a passo, é uma competição muito 
importante e muito difícil.”

Na primeira fase da competição, 
o Brasil compõe o grupo A, ao lado 
de Venezuela, Colômbia, Bolívia e 
Equador. A Seleção estreia no dia 
23, contra a Bolívia. Depois enfrenta 
a Colômbia, no dia 26. O terceiro 
adversário será o Equador no dia 
29. Finaliza a fase de grupos jo-
gando com os anfitriões em 1 de 
fevereiro. Todas as partidas dessa 
etapa serão em Caracas, no Estádio 
Brígido Iriarte.

“A gente vai tentar transmitir de 
todas as maneiras o que é o jogo 
de futebol brasileiro, o espírito e a 
atitude, a entrega da alma, como 
sempre foi nas últimas competi-
ções”, completou.

Foco
Na equipe do técnico Ramon Me-

nezes, Ronald é o segundo atleta 

com mais jogos oficiais, com as Se-
leções Sub-20 e Sub-23. O atleta do 
Grêmio é um dos nomes que exer-
cem papel de confiança do treina-
dor. Em preparação com a Seleção 
Pré-Olímpica na Granja Comary, o 
jogador falou sobre a relação com 
o técnico.

“Eu e o Ramon, a gente tem uma 
conexão muito boa. Desde a primei-
ra convocação, a gente tem umas 
ideias muito parecidas no que diz 
respeito a caráter, futebol. Ele confia 
em mim, eu confio nele. E do jeito 
que eu estiver ajudando a Seleção 
Brasileira, é o que importa. Entrando 
no decorrer do jogo ou começando a 
partida, eu só quero estar ajudando”, 
ressaltou o zagueiro.

Ronald participou das três com-
petições da Seleção Brasileira em 
2023: foi campeão do Sul-Ame-
ricano Sub-20 disputando todos 
os jogos; o Mundial Sub-20 e nos 
Jogos Pan-Americanos (sub-23) 
ele foi o capitão e autor do gol do 
Brasil na final contra o Chile.

“Foi um momento Incrível na 
minha vida, fazer um gol no Pan-
-Americano, onde o nosso time 
estava perdendo e a gente conse-
guiu ir para os pênaltis e ganhar. 
É um momento inesquecível que 
vai ficar marcado. Com certeza foi 
um dos momentos mais felizes da 
minha carreira”, relembrou Ronald 
que também convocou o torcedor 
brasileiro a apoiar a Seleção Pré-
-Olímpica no torneio.

Chegou ao fim o período 
preparatório da Seleção 
Pré-Olímpica na Granja 
Comary. Agora, a equipe 

brasileira segue em busca de 
mais um título, desta vez, no Tor-
neio Pré-Olímpico, na Venezue-
la, que garante a classificação 
para os Jogos Olímpicos de Pa-
ris. Em entrevista coletiva nesta 
terça-feira (16), o técnico Ramon 
Menezes fez um balanço dos 
treinamentos em Teresópolis.

“Quando eu cheguei aqui, dis-
se a eles que estava à frente de 
uma geração muito promissora e 
que um dos nossos desafios era 
incutir na mente desses atle-
tas a competitividade. Os treinos 
foram bons nesse sentido, e o 
tempo também foi propício para 
fazermos algumas alterações. O 
importante é que estamos indo 
para a Venezuela, e todos aqui já 
sabem o que fazer e como fazer”, 
destacou o técnico.

Em Tempo


